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ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL 1 

CANTÓN CUENCA CELEBRADA EL LUNES 6 DE ENERO DE DOS MIL 2 

VEINTE. 3 

 4 

En la ciudad de Cuenca, en la Sala de Sesiones del Concejo 5 

Municipal del cantón Cuenca, el lunes seis de enero de dos 6 

mil veinte, a las ocho horas y seis minutos, se instala la 7 

sesión extraordinaria del Concejo Municipal del cantón 8 

Cuenca, presidida por el Ing. Pedro Palacios Ullauri, 9 

Alcalde de Cuenca. 10 

 11 

Asisten las y los señores Concejales: 12 

1. Mgst. Iván Abril Mogrovejo, 13 

2. Mgst. Alfredo Aguilar Arizaga, 14 

3. Mgst. Omar Álvarez Cisneros, 15 

4. Abg. Xavier Barrera Vidal, 16 

5. Arq. Pablo Burbano Serrano, 17 

6. Dr. Gustavo Duche Sacaquirin, 18 

7. Mgst. José Fajardo Sánchez, 19 

8. Sra. Paola Flores Jaramillo, 20 

9. Ing. Daniel García Pineda,  21 

10. Mgst. Fabián Ledesma Ayora,  22 

11. PhD. Diego Morales Jadán, 23 

12. Abg. Roque Ordóñez Quezada, 24 

13. PhD. Cristian Zamora Matute, 25 

 26 

Ingresa el señor Concejal Mgst. Andrés Ugalde Vásquez, a 27 

las 8H21. 28 

 29 

Actúa el Secretario del Concejo Municipal del cantón 30 

Cuenca, Dr. Fernando Ordóñez Carpio. 31 

 32 

Actúa el Procurador Síndico Municipal, Mgst. José Saud 33 

Sacoto. 34 

 35 
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Asisten las y los funcionarios municipales 1 

- Cap. Paúl Edmundo Delgado, Comandante General Guardia 2 

Ciudadana de Cuenca, 3 

- PhD. Gustavo Chacón Vintimilla, Director General de la 4 

Comisión de Gestión Ambiental, 5 

- Mgst. Juan Pablo Carpio, Director General de la Unidad 6 

Ejecutora de Proyectos; 7 

- Ing. Bolívar Albán, Director General de Obras 8 

Públicas; 9 

- Lcda. Sofía Arce, Directora de Relaciones 10 

Internacionales, 11 

- Ing. Marco Vásquez, Director General de Fiscalización, 12 

Enc. 13 

- Mgst. Guilherme Chalhoub, Director General de 14 

Movilidad, 15 

- Mgst. Juana Rivera, Directora General de Talento 16 

Humano; 17 

- Ing. Jorge Espinoza Luna, Director General de 18 

Desarrollo Estratégico Institucional, 19 

- Lcdo. Froilán Salinas, Director General de Gestión de 20 

Riesgos, 21 

- Ing. Andrés Peñafiel Bermeo, Director General 22 

Participación y Gobernabilidad, Enc. 23 

- Ing. Juan Pablo Galán, Director General de Compras 24 

Públicas, 25 

- Ing. Erika Bermeo Chiriboga, Directora General de 26 

Áridos y Pétreos, 27 

- Arq. Silvia Urgilés, Directora General de Avalúos y 28 

Catastros, 29 

- Arq. Pablo Antonio Cordero, Director General de 30 

Control Municipal, 31 

- Lcda. María Adriana Tamariz, Directora General de 32 

Cultura, Recreación y Conocimiento, 33 

-  Mgst. Felipe Manosalvas Sacta, Director General de 34 

Áreas Históricas y Patrimoniales, Enc. 35 
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- Sr. Marcelo Eugenio Álavarez, Director General de 1 

Mercados y Comercio Autónomo, 2 

- Econ. Pablo Teodoro Álvarez, Auditoria Interna y 3 

Transparencia, 4 

- Eco. Juan Pablo Vega, Director Ejecutivo CORPAC, 5 

- Arq. Adrián García Palacios, Gerente Fundación 6 

Municipal el Barranco, 7 

- Dra. Ximena Albuja Arias, Directora General de la 8 

Fundación Municipal de la Mujer y el Niño en Cuenca, 9 

- PhD. Ricardo Medina, Director Ejecutivo de la 10 

Fundación Iluminar, 11 

- Ing. Freddy Vazquez, delegado del  Director General de 12 

Tecnologías de la Información y Comunicaciones, 13 

- Mgst. Patricia Silva Vásquez, Director Ejecutivo del 14 

Consejo Cantonal de Salud Cuenca, 15 

- Mgst. Carolina Ormaza Saldaña, Director Coordinador 16 

General del Proyecto Tranvía. 17 

GERENTES: 18 

- Ing. Juan Carlos Aguirre, Gerente de EMOV EP, 19 

- Econ. Fabián Moscoso Rosales, Gerente EMUCE EP, 20 

- Ing. Cecilia Valdivieso, Gerente de FARMASOL EP, 21 

- Ing. Franco Zuñiga,  Gerente EDEC, 22 

- Ing. Juan Ordoñez, Gerente EMAC, 23 

 24 

COORDINADORES: 25 

 26 

-  Arq. Carlos Espinoza Abad, Coordinador General de 27 

Planificación y Gobernanza. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: Buenos días distinguido Concejo Cantonal, 30 

queridos compañeros de la corporación, ciudadanos que nos 31 

acompañan, en primer lugar desearles muy bendecido año a 32 

cada uno de ustedes, a sus familias, que Dios les llene de 33 

bendiciones y que estos anhelos y sueños personales 34 

familiares de ciudad que todos y cada uno tenemos, sean 35 
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plasmados también en este 2020, augurando un año de mucha 1 

productividad y mucho trabajo en beneficio de los 2 

ciudadanos, así que un abrazo muy fuerte a cada uno de 3 

ustedes, nuevamente bendiciones.  4 

 5 

Señor secretario si podríamos por favor constatar quórum 6 

para dar inicio al orden del día. 7 

 8 

SEÑOR SECRETARIO: Señor Alcalde, señores Concejales muy 9 

buenos días, se cuenta con el quórum reglamentario para dar 10 

inicio a la sesión de Concejo. 11 

1.- CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA 12 

DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL 13 

CANTÓN CUENCA CELEBRADA EL DÍA JUEVES 24 DE OCTUBRE DE 14 

2019. 15 

SEÑOR SECRETARIO: En su consideración señores Concejales. 16 

 17 

SEÑOR ALCALDE: muchas gracias, me parece que pidieron la 18 

palabra, Diego, Cristian, perdón estaba leyendo no me fijé, 19 

alguien mas no, Cristian tenga la gentileza luego Diego. 20 

 21 

PhD. CRISTIAN ZAMORA MATUTE: muchas gracias Alcalde buenos 22 

días con usted con los compañeros y compañeras concejales, 23 

con los funcionarios igualmente, mi deseo de un buen año 24 

para todos ustedes y a los ciudadanos que nos escuchan 25 

sobre todo, señor Alcalde en esta acta que fue el 26 

discernimiento de las insignias consta en la lista de 27 

asistentes de los concejales, 13 compañeros y compañeras y 28 

no está mi nombre y yo sí estuve presente en esa sesión, lo 29 

que sí ocurrió Alcalde, es que yo no llegué para cuando se 30 

instaló la sesión si no llegué para cuando estábamos en el 31 

receso y cuando subimos a este pleno, si estuve presente, 32 

veo que en el acta no consta que debe haberse aprobado, sin 33 

duda alguna un receso, a tal hora, debimos habernos 34 
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reincorporado a tal hora y ahí debería constar que yo ya 1 

estoy siendo parte de esa sesión, como normalmente se 2 

estila dentro de las actas, porque lo que más me preocupa 3 

Alcalde es que mi nombre aquí no esté presente, además que 4 

debo haber sido pagado por esa sesión y no consta en las 5 

actas que esté, entonces eso incluso podría traer algún 6 

problema ahí, sugeriría Alcalde que ese tema pueda ser 7 

incorporado en el acta, más bien no sé si secretaría tenga 8 

en cambio los datos exactos de horas o cosas para pedir que 9 

se incorpore, caso contrario quizás lo que proceda es que 10 

se hagan esos ajustes y pueda regresar la misma, dejo a 11 

consideración Alcalde eso nada más. 12 

 13 

SEÑOR ALCALDE: claro con el mayor de los gustos por 14 

supuesto que es correcto y se puede revisar esos horarios, 15 

o las horas de receso y lo que se reinstaló, Diego por 16 

favor. 17 

 18 

PhD. DIEGO MORALES: buenos días señor Alcalde, compañeros 19 

Concejales a todos los funcionarios de la corporación, 20 

igual sumarme a los deseos de un año venturoso y las 21 

mejores bendiciones para este 2020, de igual manera señor 22 

Alcalde consta en el listado de asistentes solamente 13 23 

nombres como había mencionado el compañero Cristian Zamora, 24 

también falta mi nombre, seguramente señor Alcalde haciendo 25 

memoria, revisando el acta detenidamente, se generó este 26 

tema al momento si no me falla la memoria, el Concejal 27 

Xavier Barrera sugirió, que al ser un tema de preseas nos 28 

movilicemos a la sala de ETAPA, en ese movimiento nos 29 

habíamos integrado con el Concejal Zamora y estuvimos 30 

durante todo el debate del discernimiento de las preseas, 31 

entonces de igual manera solicitar por favor que se coloque 32 

la hora del ingreso y que se pueda evidenciar que estuvimos 33 

presentes en esta sesión.  34 

 35 
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SEÑOR ALCALDE: muchas gracias Diego, efectivamente es así, 1 

estuvimos todos presentes mientras debatíamos el tema de 2 

preseas, señor Secretario para que por favor puedan hacer 3 

las rectificaciones del acta, con estas incorporaciones que 4 

seguramente se harán, no sé si tienen alguna duda, si no 5 

para dar por aprobada la misma. 6 

 7 

SEÑOR ALCADE: aprobada señor Secretario. 8 

 9 

SEÑOR SECRETARIO: señor Alcalde, señores Concejales, se 10 

aprueba el acta del 24 de octubre con las rectificaciones 11 

sugeridas por los señores Concejales. 12 

 13 

EL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA, AL TRATAR EL PUNTO 14 

1 DEL ORDEN DEL DÍA, RESUELVE: “DAR POR CONOCIDA Y APROBADA 15 

EL ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL 16 

DEL CANTÓN CUENCA CELEBRADA EL DÍA JUEVES 24 DE OCTUBRE DE 17 

2019, CON LA OBSERVACIÓN DE QUE SE INCLUYA EN EL ACTA 18 

ÍNTEGRA A LOS SEÑORES CONCEJALES PHD. CRISTIAN ZAMORA 19 

MATUTE Y PHD. DIEGO MORALES JADÁN, POR HABER ESTADO 20 

PRESENTES EN ESTA SESIÓN. 21 

 22 

2.- CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA 23 

DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN 24 

CUENCA CELEBRADA EL DÍA MARTES 29 DE OCTUBRE DE 2019. 25 

 26 

SEÑOR SECRETARIO: en su consideración señores Concejales. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: bien, Roque por favor, Diego. 29 

 30 

ABG. ROQUE ORDOÑEZ: muchas gracias señor Alcalde, buenos 31 

días a todos los compañeros y compañeras Concejales, a los 32 

diferentes funcionarios de la Corporación Municipal algunas 33 

observaciones señor Alcalde, en la sesión del 29 de octubre 34 

que nosotros habíamos resuelto por unanimidad entiendo por 35 

parte del Concejo Cantonal, sobre la resolución del 36 
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centralismo en el cual habíamos acordado dentro de la 1 

resolución que se den varios temas, dentro de estos, señor 2 

Alcalde y de lo que nosotros pudimos recabar en la parte 3 

resolutiva, en la parte sexta, perdón en la parte séptima, 4 

de la que nos hicieron llegar, en la que se publicó en los 5 

diferentes diarios a nivel nacional y local, en la parte 6 

séptima expresamos nuestra solidaridad con los empleados 7 

públicos y sus familias que se han visto afectados por las 8 

políticas centralistas implementadas, y a renglón seguido, 9 

envíese la presente resolución al señor Presidente de la 10 

República del Ecuador, Ministros y Secretarios de Estado, 11 

Asambleístas de la provincia del Azuay, al pleno del 12 

Concejo Nacional de la Judicatura, así como altos 13 

representantes de las demás funciones del estado, 14 

publíquese la presente resolución en un diario de amplia 15 

circulación nacional, así como en uno de circulación local, 16 

en la página web del GAD municipal de Cuenca y a través de 17 

las páginas web de las entidades de la Corporación 18 

Municipal y por redes sociales. 19 

 20 

El acta que se publicó señor Alcalde en los diferentes 21 

medios de comunicación, es diferente al acta que nos han  22 

presentado y nos hicieron llegar para la sesión pertinente 23 

del día de hoy señor Alcalde, si me gustaría tener ahí un 24 

criterio del señor Secretario y luego de eso hacer uso de 25 

la palabra. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: con gusto, específicamente cuál es la 28 

consulta Roque para que pueda ser solventada por 29 

secretaría. 30 

 31 

ABG. ROQUE ORDOÑEZ: el acta que nosotros aprobamos señor 32 

Alcalde es una, el acta que se envió de manera digital es 33 

otra y la que se publicó en los medios de prensa es otra. 34 

 35 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL LUNES 06  ENERO  DE 2020 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

LIBRO DE ACTAS 

8 

SEÑOR ALCALDE: señor Secretario, por favor si podría dar 1 

respuesta a esta inquietud. 2 

 3 

SEÑOR SECRETARIO: señor Alcalde, señores Concejales, muchas 4 

gracias, señor Concejal sería interesante que nos contara 5 

cuál es la diferencia para poder explicarle. 6 

 7 

ABG. ROQUE ORDOÑEZ: aquí tengo muy textualmente, copia 8 

íntegra de la copia de los medios impresos, Diario 9 

Mercurio, Diario el Universo y en la parte séptima 10 

establece, expresamos nuestra solidaridad con los empleados 11 

públicos y sus familias que se han visto afectados por las 12 

políticas centralistas. En las actas que nos hicieron 13 

llegar para la sesión del día de hoy, no consta, lo que 14 

sería aprobado, entiendo yo, en la sesión anterior. 15 

 16 

SEÑOR ALCALDE: bueno de lo que tengo entendido y escuchando 17 

lo que usted dice Roque, el error está en la publicación, 18 

porque aquí en el concejo no se aprobó, esa parte de 19 

solidarizarnos con los familiares, porque habíamos indicado 20 

que esos son procesos que se dan en toda institución 21 

pública y privada, entonces, más bien veo que el error se 22 

ha cometido en la publicación, y es correcto, es un error 23 

en la publicación, ese párrafo no debió haber salido, es la 24 

verdad. 25 

 26 

ABG. ROQUE ORDOÑEZ: usted tiene toda la razón señor 27 

Alcalde, a eso me refería y otra parte pertinente de lo que 28 

nosotros aprobamos en el Seno del Concejo Cantonal, es que 29 

aquella resolución se publique en las páginas web del GAD 30 

municipal de Cuenca y a las páginas web de las diferentes 31 

entidades que forman parte de la Corporación Municipal 32 

mediante oficio señor Alcalde, de Cuenca 21 de noviembre 33 

dirigido a su persona, con copia al director General de 34 

Comunicación, yo le remití un oficio para saber y entender 35 

si la resolución que adoptó el Seno del Concejo Cantonal, 36 
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se había publicado en la página web institucional en las 1 

redes sociales y así tal como lo establece la resolución en 2 

las diferentes entidades que forman parte de la Corporación 3 

Municipal. 4 

 5 

SEÑOR ALCALDE: ese oficio seguro se fue directamente a la 6 

dirección de Comunicación, entendería que no hubo una 7 

respuesta para ese oficio. 8 

 9 

ABG. ROQUE ORDOÑEZ: así es señor Alcalde y de lo que pude 10 

revisar no se acató, lo que resolvió el Seno del Concejo 11 

Cantonal, el Seno del Concejo Cantonal señor Alcalde, con 12 

todo el respeto a los compañeros, queda de manera 13 

obligatoria, publicar en las diferentes redes sociales y la 14 

página web de la institución, cosa que no sucedió. 15 

 16 

SEÑOR ALCALDE: gracias por la observación Roque, se tomaran 17 

las sanciones administrativas pertinentes, ante un no 18 

acatamiento de una decisión de Concejo Cantonal, que como 19 

usted bien indica, tiene que darse tal y como está 20 

establecido en la ley. 21 

 22 

ABG. ROQUE ORDOÑEZ: con esas observaciones, gracias señor 23 

Alcalde. 24 

 25 

SEÑOR ALCALDE: Diego por favor. 26 

 27 

MGST. DIEGO MORALES: señor Alcalde nada más un error de 28 

forma, pero considero que sí debe ser corregido en la línea 29 

13 de la página 12, por favor que se corrija mi nombre y se 30 

lo coloque adecuadamente, por favor señor Alcalde. 31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: con gusto, Alfredo tenga la gentileza luego 33 

Cristian. 34 

 35 
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MGST. ALFREDO AGUILAR: muchas gracias señor Alcalde, un 1 

saludo cordial a usted, a la compañera y compañeros 2 

concejales, presentes, a todos los funcionarios del GAD 3 

municipal, me uno a su saludo señor Alcalde, al inicio de 4 

esta sesión, que todos ustedes tengan un próspero año, en 5 

lo personal, en lo familiar, en lo laboral e institucional, 6 

señor Alcalde en cuanto tiene que ver al punto del orden 7 

del día que nos está indicando que aprobemos, es decir, el 8 

acta de la sesión del martes 29  de octubre del 2019, tengo 9 

las siguientes observaciones, más o menos ahondando un 10 

tanto más de lo que ya nos había dicho el Concejal Roque 11 

Ordoñez, si nosotros vemos la sumilla del acta señor 12 

Alcalde, en cuanto tiene que ver a la continuación del 13 

conocimiento y consideración, sobre la propuesta de 14 

resolución del Ilustre Concejo Cantonal del Gobierno 15 

Autónomo Descentralizado Municipal del Cantón Cuenca, 16 

exigiendo al gobierno nacional que no se descentralicen ni 17 

concentren varias instituciones del gobierno nacional del 18 

estado central presentes en Cuenca, se dice aquí, que la 19 

moción es por unanimidad, que se secunda por unanimidad y 20 

que se aprueba por unanimidad, lo cual acabamos ya de ver 21 

que no es así, íntegramente la resolución tiene varios 22 

numerales, varios acápite y la gran mayoría de ellos se 23 

resolvieron por unanimidad, no así, el punto 7 o el 24 

considerando 7, yéndonos ya al acta a la transcripción 25 

magnetofónica del acta, en la página 41 de la misma en la 26 

línea 6, el señor Prosecretario dice, por aprobada la 27 

resolución sexta, que estaba bien, 7 da lectura y dice, 28 

expresamos nuestra solidaridad con los empleados públicos y 29 

sus familias que se han visto afectados por políticas 30 

centralistas implementadas, a lo que usted señor Alcalde en 31 

la línea 11 de la misma foja que estoy refiriéndome a 41, 32 

dice una vez más amigos me van a perdonar pero yo no 33 

estaría de acuerdo con esta resolución, los procesos 34 

insisto son dinámicos entendemos que a nadie nos gustaría y 35 

de hecho nos ha pasado y me incluyo que en un momento dado 36 
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hemos tenido que ser retirados de alguna organización, pero 1 

esos son parte de los procesos y nosotros no podríamos 2 

hacerlo ver como si fuera algo con dedicatoria para tal o 3 

cual persona, insisto creo que esta séptima resolución no 4 

cabría en este articulado, luego vienen las palabras del 5 

compañero Gustavo Duche, luego de nuevo interviene usted 6 

señor Alcalde y finalmente en la foja 42 del acta dice 7 

claramente, en la línea 25 luego de la votación 8 

correspondiente usted claramente dice, entonces entendería 9 

que está aprobado con dos votos que no estarían a favor, 10 

hubo dos compañeros Concejales que no se unieron a esa 11 

propuesta suya, no digo moción suya señor Alcalde por temas 12 

de procedimiento legislativo usted conoce que no puede 13 

mocionar, pero si sugerir, y eso es lo que usted hizo, y la 14 

mayoría de nosotros acogimos esa sugerencia, por lo tanto 15 

la resolución no es por unanimidad, como equivocadamente 16 

está la sumilla del acta, eso en cuanto tiene que ver al 17 

acta. 18 

 19 

Me quiero referir con el mayor de los respetos señor 20 

Alcalde a la publicación, la publicación de una resolución 21 

es un tema absolutamente importante, porque sobre todo 22 

estamos dando a conocer a la ciudadanía, que no todos 23 

tienen acceso al acta, pero si tienen acceso a las 24 

publicaciones por la prensa, no todas las resoluciones se 25 

publican, solamente las más importantes, las más 26 

trascendentes y claro está era una resolución absolutamente 27 

vital para los intereses de la ciudad de Cuenca, por eso 28 

es, que se hizo que se publique, no solamente en un diario 29 

a nivel local, sino también a nivel nacional y ahí 30 

lamentablemente constaba algo que aquí no se aprobó señor 31 

Alcalde, entonces es un error en la publicación, pero es un 32 

error que puede traer incluso efectos jurídicos negativos 33 

para el GAD municipal, quiero llamar a esta reflexión y a 34 

que se tenga el mayor de los cuidados, las resoluciones del 35 

Concejo Cantonal son sagradas, las resoluciones del Concejo 36 
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Cantonal se tienen que manejar con absoluta prolijidad y 1 

obviamente más aún cuando estamos informando a la 2 

ciudadanía de algo que en esta sesión se llevó a cabo, así 3 

es que ante esto señor Alcalde mocionaría, que se suspenda 4 

el tratamiento de este punto hasta que vuelva con el tema 5 

de la aprobación de acuerdo como se dio en la sesión de 6 

Concejo, es decir, que todos los numerales se han aprobado 7 

con unanimidad menos el numeral tal, y además se haga 8 

constar los votos, quienes votamos en contra o quienes 9 

votaron en contra de ello y quienes votamos a favor de 10 

ello, como están las otras actas o las otras sumillas de 11 

las actas señor Alcalde. 12 

 13 

SEÑOR ALCALDE: gracias la moción presenta por Alfredo, 14 

Cristian tenía una intervención. 15 

 16 

PhD. CRISTIAN ZAMORA MATUTE: si Alcalde, yo me voy a 17 

referir a otro tema, concordando con lo que ya los 18 

Concejales que me antecedieron en la palabra, tienen razón, 19 

en la foja número 12 del acta, no está reflejada de manera 20 

fiel como fue la votación, ustedes pueden ver compañeros 21 

que en la línea 6 está el nombre del compañero Andrés 22 

Ugalde y en la línea 11 también está el nombre del 23 

compañero Andrés Ugalde, en la primera votando a favor y en 24 

la segunda votando en contra, nadie puede votar a favor y 25 

en contra al mismo tiempo, eso es un error, Diego también 26 

ya lo dijo que hay un error de tipografía ahí, que había 27 

solicitado que se haga y adicionalmente Alcalde no consta 28 

su voto, usted también vota y usted estuvo presente 29 

recuerdo yo, en el tratamiento de ese punto, y usted votó a 30 

favor recuerdo en ese momento si mal no estoy, ya tendrán 31 

que ver las grabaciones magnetofónicas para hacer constar 32 

su voto Alcalde que no consta, corregir el tema del 33 

compañero Ugalde que votó en contra no a favor y que sea un 34 

fiel reflejo de cómo fue realmente las cosas, yo me uno a 35 

las palabras del Concejal Aguilar, que el señor Secretario, 36 
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además que revise bien esto a prolijidad entiendo que esto 1 

el delegará a alguien que haga las transcripciones pero 2 

delegar no implica olvidarse, delegar implica seguir con la 3 

responsabilidad y ser el custodio de esto, venga al Seno 4 

del Concejo Cantonal de la manera adecuada, también un 5 

llamado a las personas que estén en los temas de las actas 6 

y se pueda arreglar esto Alcalde, hay una moción yo más 7 

bien secundaría incluyendo también este tema y no sé si 8 

algún compañero tenga otro asunto, para que pueda regresar 9 

con todos estos cambios que ya no es un pequeño si no ya 10 

son varios, señor Alcalde. 11 

 12 

SEÑOR ALCALDE: totalmente de acuerdo con ustedes, no porque 13 

sume 12, más 3, 15 significa que esté el nombre de cada uno 14 

de ustedes, de hecho aquí se duplican uno y falta no uno 15 

faltan dos incluso, entonces por favor, se ha hecho una 16 

moción esta secundada, no sé compañeros si están de acuerdo 17 

que se suspenda, para que pueda regresar con estos cambios 18 

que bien han sido traídos y muy bien han sido anotados por 19 

los diferentes compañeros. Está bien de acuerdo, señor 20 

Secretario se suspende este punto, para que pueda regresar 21 

con los cambios sugeridos. 22 

 23 

SEÑOR SECRETARIO: señor Alcalde, Señores Concejales, se 24 

suspende el punto dos del orden del día, para que regrese 25 

con los cambios que han sido sugeridos por los señores 26 

Concejales. 27 

 28 

EL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA, AL TRATAR EL PUNTO 29 

2 DEL ORDEN DEL DÍA, RESUELVE: “SUSPENDER EL CONOCIMIENTO Y 30 

RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA DE LA SESIÓN 31 

ORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA CELEBRADA 32 

EL DÍA MARTES 29 DE OCTUBRE DE 2019, PARA QUE SE REVISE EL 33 

ACTA ÍNTEGRA Y SE INCLUYAN LOS CAMBIOS SOLICITADOS POR LAS 34 

Y LOS SEÑORES CONCEJALES”.   35 

 36 
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3.- CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA 1 

DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL 2 

CANTÓN CUENCA CELEBRADA EL DÍA MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 3 

2019. 4 

 5 

SEÑOR SALCALDE: Alfredo tenga la gentileza. 6 

 7 

MGST. ALFREDO AGUILAR: gracias señor Alcalde en esta sesión 8 

llevada a cabo el día 12 de noviembre del año 2019, en el 9 

punto 9 del orden del día, conocimiento y resolución sobre 10 

la replanificación de la calle de la Cidra entre calle del 11 

Yugo y calle del Arriero, sector Río Amarillo, se dice que 12 

mociona el Arq. Pablo Burbano y secunda el PhD. Diego 13 

Morales y que se aprueba por unanimidad, lo cual no es 14 

cierto señor Alcalde, en este punto del orden del día, hubo 15 

1 votación, hubo 10 votos a favor y hubo 5 votos en contra, 16 

entre los cuales estoy yo y otros 4 compañeros más, que no 17 

constan en la sumilla del acta, revisé la transcripción 18 

magnetofónica del acta, es decir ya todos los votos y 19 

obviamente aquí consta que, ha habido una votación al 20 

tratar el punto 9 del orden del día, entonces así mismo 21 

señor Alcalde al no constar la votación existente, en la 22 

misma considero que se debe dar el mismo tratamiento del 23 

punto anterior, por lo que solicito se suspenda este punto, 24 

hasta que se cuente con la votación exacta dentro de este 25 

punto, me estoy refiriendo a la replanificación de la calle 26 

de la Cidra entre calle del Yugo y calle del Arriero sector 27 

Río Amarillo, punto 9 de la sesión 12 de noviembre. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: muchas gracias Alfredo, si señor Secretario. 30 

 31 

SEÑOR SECRETARIO: señor Alcalde, señores Concejales, tiene 32 

toda la razón el señor Concejal, sin embargo les hago notar 33 

que en la página 7 del acta de la sesión ordinaria que 34 

tienen en su conocimiento, si ustedes revisan el texto, 35 

está constando exactamente quienes votaron a favor y 36 
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quienes votaron en contra, más bien existe un error, un 1 

lapsus al poner que se ha aprobado por unanimidad, 2 

solamente en la parte inicial del tratamiento del punto 9, 3 

por lo tanto señor Alcalde señores Concejales, si es que a 4 

bien tuvieran ustedes, pudiésemos aprobar el acta con esta 5 

rectificación, pongo en su consideración. 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor Secretario, Alfredo tenga la 8 

gentileza. 9 

 10 

MGST. ALFREDO AGUILAR: gracias señor Alcalde, si es que 11 

vemos el texto resolutivo, si dice ahí, con los votos en 12 

contra, pero no dice de quién y eso es vital que se diga 13 

señor Alcalde, aquí lo único que dice es, en la parte 14 

final, pero en la parte del comienzo, yo me estoy 15 

refiriendo al texto de la resolución, si no aquí 16 

exactamente al mismo formato de las otras resoluciones, si 17 

es que nosotros vemos alguna otra resolución que ha habido 18 

votación, dice claramente quienes han votado a favor, y 19 

quienes en  contra, en el acta que acabamos de pasar, señor 20 

Alcalde porque en ningún otro que se ha sometido a 21 

votación, pero en el anterior por ejemplo vamos al punto 22 

10, del orden del día del acta anterior que se suspendió, 23 

aquí dice la moción quien lo hace, quien secunda, quienes 24 

votan a favor, quienes en contra y los resultados de la 25 

votación, que es como debe ser y como corresponda, acá en 26 

cambio dice, mociona el Arq. Pablo Burbano, secunda el PhD. 27 

Diego Morales y se aprueba por unanimidad, lo cual no es 28 

así, lo cual no es cierto, acuérdense que el acta es el 29 

fiel reflejo de lo acontecido en la sesión, en la sesión no 30 

aconteció lo que está aquí diciendo, en la sesión aconteció 31 

que en una votación 10 compañeros votaron a favor de la 32 

moción del Arq. Pablo Burbano y 5 compañeros Concejales 33 

votamos en contra de esa resolución, así mismo tiene que 34 

estar el voto suyo, como Alcalde de la ciudad, supongo yo, 35 

habrá que revisar las actas a ver si es que usted se sumó a 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL LUNES 06  ENERO  DE 2020 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

LIBRO DE ACTAS 

16 

la moción del Arq. Pablo Burbano, serían 11 votos a favor 1 

de la moción y 5 votos en contra, por ello, me mantengo yo 2 

en la moción señor Alcalde y compañera y compañeros 3 

Concejales. 4 

 5 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Alfredo, entendería por 6 

procedimiento legislativo, que cuando existe una votación y 7 

no existe unanimidad como es este caso, debería tener como 8 

está y bien anotado Alfredo en la que se suspendió, el 9 

nombre de quienes votan a favor, quienes en contra y un 10 

resumen final, entendería que ese es el procedimiento 11 

legislativo señor Secretario, para que se tome en 12 

consideración cada vez que tengamos este tipo de 13 

votaciones, y bueno está presentado una moción por parte de 14 

Alfredo, para que se suspenda también este punto, para que 15 

se genere el cambio y se dé, de acuerdo al procedimiento 16 

correcto que es la verdad, esta secundado entonces a su 17 

consideración compañeros. 18 

 19 

SEÑOR ALCALDE: se suspende para que se pueda realizar la 20 

incorporación tal y como debe estar en el acta. 21 

 22 

SEÑOR SECRETARIO: se suspende el tratamiento del punto 23 

número 3 del orden del día, para que venga el acta con las 24 

rectificaciones correspondientes, señor Alcalde, señores 25 

Concejales. 26 

 27 

EL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA, AL TRATAR EL PUNTO 28 

3 DEL ORDEN DEL DÍA, RESUELVE: “SUSPENDER EL CONOCIMIENTO Y 29 

RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA DE LA SESIÓN 30 

EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA 31 

CELEBRADA EL DÍA MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2019, PARA QUE 32 

SE REVISE EL ACTA ÍNTEGRA Y SE INCLUYAN LOS CAMBIOS 33 

SOLICITADOS POR LAS Y LOS SEÑORES CONCEJALES”.   34 

 35 

 36 
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4.-CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA DE 1 

LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN 2 

CUENCA CELEBRADA EL DÍA MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019. 3 

 4 

SEÑOR SECRETARIO: señor Alcalde, señores Concejales si me 5 

permiten, quisiera hacer notar aquí hay un lapsus en la 6 

parte inicial del acta, no obstante que en el título consta 7 

que es del 20 de noviembre en la línea número 6, por un 8 

lapsus se ha hecho constar 20 de diciembre les pediría 9 

tenga en consideración aquello, muchas gracias. 10 

 11 

SEÑOR ALCALDE: Cristian por favor. 12 

 13 

PhD. CRISTIAN ZAMORA: Gracias Alcalde, no sé qué ha pasado 14 

con las actas esta vez, pero en la otra yo no dije nada 15 

también habían errores tipográficos que ya ojalá puedan 16 

corregirlo, está de hecho en el señor director de Iluminar 17 

usted no es encargado de lo que yo tengo conocimiento usted 18 

es titular y le han puesto que está encargado, eso era en 19 

la anterior, pero señor Alcalde más allá de lo que ya el 20 

señor Secretario ha hecho referencia yo no había caído en 21 

cuenta de aquello, en el punto número 3 del acta que está 22 

en la hoja número 5, vuelve a pasar nuevamente que excluyan 23 

su voto señor Alcalde, usted también vota en este Concejo 24 

Cantonal y no es nada más ni nada menos si no que el voto 25 

del Alcalde y tampoco consta y obviamente el acta es lo que 26 

ha pasado, yo vuelvo a hacer hincapié en que, de la manera 27 

más comedida se pueda revisar esta situación por parte de 28 

la secretaria para que las actas queden como ha ocurrido, 29 

entonces Alcalde al no constar su nombre, yo también 30 

considero que esto tiene que regresar constando su voto 31 

Alcalde, no sé qué habría sido ahí a favor o en contra pero 32 

ya sírvanse revisarlas. 33 

 34 

 35 
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SEÑOR ALCALDE: habría que revisar la transcripción 1 

magnetofónica, algunos de los temas tampoco me acuerdo, 2 

Diego por favor. 3 

 4 

PhD. DIEGO MORALES: Sí señor Alcalde, bueno ahí la moción 5 

fue secundada, pero creo que es importante que se sumen 6 

algunos cambios, el primero es más que nada una sugerencia, 7 

en la página 1 la línea 24, dice la Sra. Sua Sari, para 8 

mantener un orden y un tema de especificidad, en las 9 

siguientes actas podemos ver que sí se van colocando cuando 10 

asisten las concejalas alternas a quién representan, 11 

sugerir que en esta acta también lo coloquen, ahora un tema 12 

que creo que si ya es de fondo, en el punto que hacía 13 

mención el Concejal Zamora en el punto 3, los que votan a 14 

favor, dice que ha votado la señora Rosa Jara, sin embargo 15 

en las asistentes está el Ing. Daniel García, ahí hay un 16 

tema que tiene que ser revisado a profundidad, para ver 17 

quien asistió o no a esa sesión y en la siguiente también 18 

comentare algo similar. 19 

 20 

SEÑOR ALCALDE: Muchas gracias Diego por las correcciones ya 21 

hay que hacer la revisión, está presentada nuevamente la 22 

moción para que precisamente se generen los cambios, sí, 23 

Paolita. 24 

 25 

SRA. PAOLA FLORES: gracias señor Alcalde, antes de comenzar 26 

mi intervención quiero desearles a ustedes, a todos los 27 

compañeros Concejales a usted señor Alcalde y a los 28 

asistentes, un feliz venturoso 2020, y así mismo, en el 29 

mismo orden que hablaba el compañero Diego Morales, asiste 30 

mi alterno Jairo Valdez y está tomado el voto como si yo 31 

hubiera asistido, entonces esas rectificaciones que las han 32 

hecho los compañeros Concejales, que se tome la mayor 33 

prolijidad en el momento que se realizan las actas del 34 

Concejo Cantonal. 35 

 36 
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SEÑOR ALCALDE: Si tenga la gentileza Iván, gracias Paolita. 1 

 2 

MGST. IVAN ABRIL: estimado Alcalde, compañeros, compañeras, 3 

también saludando a los presentes y a todos ustedes 4 

deseándoles un maravilloso año nuevo, en esa misma línea 5 

hay una contradicción también, aquí está constando la 6 

compañera Sua Sari, Concejal Alterna, esta principalizada, 7 

pero en la votación no consta ella, no está, claro está 8 

Diego. 9 

 10 

SEÑOR ALCALDE: muchas gracias Iván, precisamente tiene que 11 

haber una revisión, señor Secretario, nuevamente un llamado 12 

de atención, extremadamente fuerte para el equipo, un error 13 

es normal somos seres humanos, se pueden cometer, eso pasa, 14 

pero en esta ocasión no hemos visto uno, hemos visto 15 

múltiples y en múltiples actas, no sé si el tema de fin de 16 

año, el tema de los feriados, no tengo idea que será, pero 17 

en esta ocasión si se ha notado claramente una falta de 18 

profesionalismo y de responsabilidad al momento de 19 

transcribir las actas, un llamado de atención insisto 20 

fuerte, porque insisto un error, dos, pero aquí si se ha 21 

demostrado una falta de concentración, por decir lo menos 22 

en el trabajo realizado, entendería que se suspende también 23 

este punto del orden del día, si están todos ustedes de 24 

acuerdo, mocionado fue secundado, entendería que es así. 25 

 26 

SEÑOR SECRETARIO: se suspende el punto 4 del orden del día, 27 

para que regrese con las correcciones correspondientes. 28 

 29 

EL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA, AL TRATAR EL PUNTO 30 

4 DEL ORDEN DEL DÍA, RESUELVE: “SUSPENDER EL CONOCIMIENTO Y 31 

RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA DE LA SESIÓN 32 

EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA 33 

CELEBRADA EL DÍA MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019, PARA 34 

QUE SE REVISE EL ACTA ÍNTEGRA Y  SE INCLUYAN LOS CAMBIOS 35 

SOLICITADOS POR LAS Y LOS SEÑORES CONCEJALES”. 36 
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5.-CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA DE 1 

LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN 2 

CUENCA CELEBRADA EL DÍA LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019. 3 

 4 

SEÑOR SECRETARIO: en su consideración señor Alcalde, 5 

señores Concejales. 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: Diego tenga la gentileza. 8 

 9 

MGST. DIEGO MORALES: señor Alcalde, aquí nuevamente 10 

solicitar una corrección en la página número 1, en la línea 11 

34 indica, ingresa la Sra. Sua Sari, Concejal Alterna del 12 

PhD. Diego Morales, sin embargo en la página número 3 en el 13 

punto número 2, el que mociona el punto soy yo, entonces 14 

está también de corregir ese punto, creo que hubo un 15 

traslape entre algunas actas, no sé en realidad que pasó, 16 

es importante que se corrijan, a esta sesión no asistió mi 17 

Concejal Alterna. 18 

 19 

SEÑOR ALCALDE: solo con ese cambio es exactamente lo mismo 20 

que las anteriores, si Andrés.  21 

 22 

MGST. ANDRÉS UGALDE: señor Alcalde, compañeros y compañeras 23 

Concejalas, Concejales, distinguidos miembros de la 24 

Corporación Municipal, en primer lugar haciendo eco de lo 25 

que han dicho mis compañeros, quiero empezar deseándoles y 26 

augurándoles a todos un maravilloso año 2020, que sea un 27 

año que se vayan cumpliendo todas las metas que nos hemos 28 

trazado en beneficio de la ciudad, señor Alcalde nada más 29 

para hacer una aclaración, en el acta que estamos tratando 30 

del 25 de noviembre, como usted puede ver en el registro de 31 

asistentes consta mi presencia Mgst. Andrés Ugalde Vásquez, 32 

sin embargo en el punto número 2, conocimiento del oficio 33 

suscrito por el señor Alcalde de Cuenca, relacionado con la 34 

autorización del traspaso asignaciones presupuestarias, 35 

bueno, el punto número 2 no consta mi voto, ni a favor ni 36 
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en contra no, habría que por favor, consignar mi voto en el 1 

sentido en el que se lo hizo señor Alcalde en aquella 2 

sesión, no consta mi voto en el punto número 2, pese a que 3 

estuve presente en la votación señor Alcalde, bueno dado 4 

que estamos en eso señor Alcalde, para irle dando agilidad 5 

al proceso, mocionaría que se proceda igual de lo que se ha 6 

procedido en las actas anteriores, suspendiendo también el 7 

conocimiento de esta acta del 25 de noviembre para una 8 

próxima ocasión con las correcciones debidas, señor Alcalde 9 

esa es mi moción. 10 

 11 

SEÑOR ALCALDE: gracias Andrés, mocionada por Andrés 12 

secundada por Diego, entiendo aceptada por todos y cada uno 13 

de nosotros, para suspender el punto del orden del día; sí 14 

Cristian. 15 

 16 

PhD. CRISTIAN ZAMORA: Alcalde para que revisen bien 17 

también, aquí estuvo presente la Dra. Norma Guapizaca y 18 

tampoco consta en la votación, parece que han estado en el 19 

año viejo haciendo esto Alcalde. 20 

 21 

SEÑOR ALCALDE: Pareciera que sí, señor Secretario. 22 

 23 

SEÑOR SECRETARIO: se suspende el punto 5 del orden del día 24 

para que regrese con las rectificaciones correspondientes, 25 

señor Alcalde, señores Concejales. 26 

  27 

EL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA, AL TRATAR EL PUNTO 28 

5 DEL ORDEN DEL DÍA, RESUELVE: “SUSPENDER EL CONOCIMIENTO Y 29 

RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA DE LA SESIÓN 30 

EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA 31 

CELEBRADA EL DÍA LUNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2019, PARA QUE SE 32 

REVISE EL ACTA ÍNTEGRA Y SE INCLUYAN LOS CAMBIOS 33 

SOLICITADOS POR LAS Y LOS SEÑORES CONCEJALES”. 34 

 35 
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6.- CONTINUACIÓN DEL CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN SOBRE LA 1 

“OCUPACIÓN DE RETIROS FRONTALES DE LOS PREDIOS EMPLAZADOS 2 

EN EL TRAMO SUR DEL EJE TRANVIARIO DE LA AV. GRAN COLOMBIA 3 

ENTRE AV. UNIDAD NACIONAL Y CALLE LEÓN XIII (CORAZÓN DE 4 

JESÚS)”. SE CONOCERÁ EL ACTA DE LA COMISIÓN DE URBANISMO DE 5 

LA SESIÓN ORDINARIA CELEBRADA EL JUEVES 17 DE NOVIEMBRE DE 6 

2019.  7 

 8 

SEÑOR ALCALDE: Muchas gracias señor Secretario, tengo 9 

entendido que existe una presentación, para que podamos 10 

todos estar con información correcta y así resolver de la 11 

mejor manera, si Alfredo, tenga la bondad. 12 

 13 

MGST. ALFREDO AGUILAR: Gracias señor Alcalde, únicamente 14 

antes de conocer la presentación del señor director de 15 

Planificación, quiero hacerle una pregunta puntual y en 16 

base a su respuesta continuar con el uso de la palabra, 17 

estamos yendo a conocer a resolver sobre la ocupación de 18 

retiros frontales, de los predios emplazados en el tramo 19 

sur del eje tranviario de la Av. Gran Colombia entre la Av. 20 

Unidad Nacional y calle León XIII, en el sector del Corazón 21 

de Jesús, la pregunta señor director de Planificación, 22 

Josué si es que me permite, primero, ¿este sector de la 23 

ciudad de Cuenca cuenta ya con determinantes?, es la 24 

primera pregunta y luego si es que cuenta con determinantes 25 

en dónde están establecidas esas determinantes. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: Con gusto, por favor Josué. 28 

 29 

DIRECTOR GENERAL DE PLANIFICACION: muy buenos días estimado 30 

Alcalde, estimados Concejales, estimada Concejala, con 31 

todos los presentes, en atención a su consulta, estimado 32 

Concejal Aguilar, efectivamente esto contiene al igual que 33 

la zona urbana del Cantón Cuenca, determinantes de uso y 34 

ocupación de suelo para todos los predios, esta zona lo que 35 

obedece esta nueva propuesta. 36 
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MGST. ALFREDO AGUILAR: si me permite señor Alcalde, usted 1 

me ha contestado que si tienen determinantes, en dónde 2 

están establecidas esas determinantes que están actualmente 3 

vigentes. 4 

 5 

DIRECTOR GENERAL DE PLANIFICACIÓN: La ordenanza del 2003 6 

que regula el suelo en el Cantón. 7 

 8 

MGST. ALFREDO AGUILAR: Señor Alcalde, continuando con el 9 

uso de la palabra y en aras al tiempo de todos y obviamente 10 

al esfuerzo de los funcionarios, aquí el tema de la 11 

legalidad está ante todo, si es que hay una ordenanza en 12 

donde está establecido unas determinantes la única manera 13 

legal de poder cambiar esas determinantes es a través de 14 

una reforma a aquella ordenanza, sería gravísimo señor 15 

Alcalde, compañera y compañeros Concejales, que empecemos a 16 

reformar la ordenanza y a dejar sin efecto parcialmente 17 

ciertas ordenanzas con resoluciones del Concejo Cantonal, 18 

estaríamos arrogando funciones, lo cual tiene otro tipo de 19 

implicaciones, no sé si es que el señor Procurador Síndico 20 

está o no de acuerdo con este criterio, pero mantengo y lo 21 

sostengo en el sentido de que la única manera de cambiar 22 

determinantes en cualquier sector del cantón, sea en la 23 

parte urbana o sea en la parte rural, sea al frente del 24 

tranvía o en cualquier otro sector, pero que esté  25 

establecido en la ordenanza de uso y gestión de suelo, la 26 

única manera es reformando esa ordenanza, nosotros vamos a 27 

caer en una ilegalidad y por eso la interrupción antes de 28 

la presentación, porque nos puede hacer una presentación 29 

extensa, la propuesta puede ser muy buena señor Alcalde, 30 

eso no lo decimos que no, puede ser una muy buena idea para 31 

el desarrollo de los frentistas del tranvía y todo lo 32 

demás, pero aquí hay temas legales que hay que cumplir, 33 

aquí no podemos empezar a reformar las ordenanzas con 34 

resoluciones del Concejo Cantonal, un llamado una vez más, 35 

señor Alcalde a los compañeros de la Comisión de Urbanismo 36 
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a su Presidente especialmente, que se tenga un cuidado 1 

extremo en estas situaciones, la Comisión de Urbanismo es 2 

donde se conoce esto primeramente, es un primer filtro 3 

llamemos así, antes de que vengan los temas acá al Concejo 4 

Cantonal y que se respeten los temas y los procedimientos 5 

legales, el debido proceso ante todo, la ley franquea 6 

cuales son los modus operandi y cuáles son los caminos a 7 

seguir para conseguir tal o cual propósito, y en ese 8 

sentido señor Alcalde voy a someter o a proponer más bien, 9 

a mocionar exactamente Xavier, antes de incluso de la 10 

presentación del señor director de Planificación, que como 11 

digo la propuesta puede ser muy buena, pero este no es el 12 

camino legal ni correcto para poder hacer una reforma a una 13 

ordenanza y poder cambiar las determinantes en este caso, 14 

en el sector del Corazón de Jesús de Cuenca, mociono señor 15 

Alcalde, que se suspenda el tratamiento de este punto y que 16 

se dé el tratamiento que la ley exige. 17 

 18 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Alfredo, me pidieron la palabra los 19 

compañeros, Xavier, Daniel, Cristian y previo a eso, Josué 20 

tiene alguna reflexión antes de darle la palabra a los 21 

compañeros. 22 

 23 

DIRECTOR GENERAL DE PLANIFICACIÓN: Si, estimado Concejal 24 

Aguilar y a todos los presentes, efectivamente nosotros 25 

estamos considerando los ámbitos legales pertinentes para 26 

esto, el artículo 102 de la misma ordenanza nos permite 27 

realizar esto y le he pedido al equipo que hizo ese 28 

análisis que por favor previo al tratamiento para que 29 

tengan mayores luces, sobre este tema, contando también con 30 

la información de donde nosotros hemos analizado, que esto 31 

si es previsible legalmente, se considere nada más por ser 32 

un ámbito extremadamente puntual y técnico, le he pedido al 33 

equipo y se va a demorar un poquito en traerlo, para su 34 

análisis, sin embargo, quizás con ello puedan continuar con 35 

las intervenciones de quienes nos acompañan en la comisión 36 
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de urbanismo que han sido las personas que han pedido La 1 

palabra. 2 

 3 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Josué, Xavier tenga la gentileza. 4 

 5 

ABG. XAVIER BARRERA: Gracias señor Alcalde, saludar 6 

cordialmente a todas las y los presentes, sumarme a esos 7 

deseos de un venturoso y próspero 2020, para cada uno de 8 

ustedes y sus familias, más allá de lo que ha comentado el 9 

Concejal Alfredo Aguilar, que fue precisamente la 10 

fundamentación y el motivo por el cual, en la anterior 11 

administración, en este Concejo Cantonal, se solicitó que 12 

vuelva a la Comisión de Urbanismo y que se presente como 13 

una reforma a la ordenanza ese fue el motivo, si ustedes 14 

revisan las actas, en la sesión de Concejo Cantonal de la 15 

anterior administración, ese fue uno de entre los motivos 16 

más importantes para que no se haya aprobado ya esta 17 

propuesta de los técnicos de la administración municipal, 18 

sobre el sector del Corazón de Jesús, pero decía más allá 19 

de aquello, que yo también coincido, que una manera de 20 

brindarte las determinantes no se vayan cambiando a diestra  21 

y siniestra, es que precisamente podamos irlo haciendo 22 

mediante ordenanza, creo que es necesario que previo a que 23 

este Concejo Cantonal conozca este punto del orden del día, 24 

es necesario señor Alcalde realizar lo que usted 25 

correctamente lo ha venido haciendo, y es contar con 26 

talleres previos, no es menor el tema que pretendemos 27 

resolver el día de hoy, a mí me parece que es algo bastante 28 

positivo porque va a dinamizar ese sector, la economía va a 29 

permitir otros usos, me parece que hacia eso hay que 30 

proyectarle que no solo el tranvía sea esa parte de 31 

solución, de movernos mejor de la movilidad de la ciudad, 32 

sino también que hay una recuperación económica, turística 33 

de los sectores que han sido afectados por la demora en la 34 

construcción y en la operación comercial del sistema, sin 35 

embargo también me parece que es necesario que hagamos un 36 
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análisis integral, es decir que, planifiquemos aisladamente 1 

algunos tramos del tranvía si no le hagamos de manera 2 

integral, no le digo ahora, lo dije también en su momento 3 

cuando esto fue presentado en la anterior administración, 4 

porque es necesario que podamos darle una respuesta 5 

integral a todos los frentistas de la ruta tranviaria, 6 

entiendo que eso se está trabajando ya en esta 7 

administración, y eso es positivo, yo sugeriría más bien 8 

que más allá de lo que Alfredo ha planteado frente al tema 9 

de la orden legal, también podamos tener un taller previo y 10 

que podamos generar una información desde la parte 11 

administrativa, principalmente de la dirección de 12 

Planificación y Control de cómo vamos a gestionar y la 13 

dirección de Áreas Históricas, de cómo vamos a gestionar 14 

los otros tramos de la ruta tranviaria, para que nadie de 15 

los frentistas se sienta que se ha quedado fuera de esta 16 

planificación y que además podamos contar con absoluta 17 

certeza de lo que vamos a aprobar, esos talleres insisto 18 

señor Alcalde que usted los viene realizando de muy buena 19 

manera, han sido un acierto y nos han permitido allanar el 20 

camino de los puntos del orden del día que se van 21 

conociendo en este Concejo Cantonal, más cuando se tratan 22 

de estos temas que deberían ser como digo analizados de 23 

manera integral, la propuesta es buena, me parece que en su 24 

momento deberá ser aprobada en el Concejo Cantonal, para mi 25 

criterio técnicamente lo ideal sería que tengamos una 26 

propuesta no solamente para el sector Corazón de Jesús, 27 

sino que ampliemos a otras áreas de la ruta tranviaria y le 28 

demos una respuesta contundente e integral a la ciudadanía, 29 

frente al proceso de dinamización de recuperación de la 30 

economía de los frentistas de la ruta tranviaria, con esos 31 

fundamentos señor Alcalde, compañeros y compañera Concejal, 32 

secundar la moción del Concejal Alfredo Aguilar. 33 

 34 

SEÑOR ALCALDE: Muchísimas gracias, tenga la gentileza 35 

Daniel por favor, luego Cristian. 36 
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ING. DANIEL GARCÍA: Gracias señor Alcalde, un cordial 1 

saludo a usted, a los compañeros y compañeras Concejales, a 2 

los amigos del GAD municipal, de igual manera me sumo a las 3 

palabras de los compañeros Concejales y usted señor 4 

Alcalde, desearles a todos un venturoso año, sobre todo que 5 

el 2020 sea de mucha prosperidad para todos los amigos que 6 

están presentes en esta sala, comparto también señor 7 

Alcalde la inquietud de los compañeros Alfredo Aguilar y 8 

Xavier Barrera, sobre todo, se va a tomar o tocar una 9 

ordenanza, que como sabe lo dice la ordenanza para la 10 

gestión y conservación de las Áreas Históricas y 11 

Patrimoniales del Cantón Cuenca, aquí en un informe dice 12 

que estos nueve predios corresponden al territorio dentro 13 

del centro histórico de Cuenca, creo que también ahí 14 

deberíamos tener un informe de la Comisión de Áreas 15 

Históricas, porque estos nueve predios que están, 16 

corresponden dentro de las áreas históricas del cantón 17 

Cuenca, además también algo que concuerdo con las palabras 18 

del Concejal Barrera, es que aquí simplemente hay una 19 

propuesta, no simplemente, creo que es muy positivo, para 20 

un tramo de 378 metros de largo, lo cual está nueve 21 

predios, pero si se toca la ordenanza, se reforma, se 22 

podría ver de otra manera como se podría ayudar a 23 

diferentes sectores, porque recordemos que la ruta 24 

tranviaria va, no solo por el centro histórico sino también 25 

va por la Av. De las Américas y que tal si de ahí hay otra 26 

propuesta de los frentistas, porque aquí se está viendo 27 

solo los frentistas de la parte o del lado x el que va el 28 

eje tranviario, pero y que tal si hay otra propuesta de la 29 

gente que está al frente y gente lógicamente podrán 30 

presentarlo porque han tenido muchos problemas, durante 31 

todos estos años que ha habido la construcción del tranvía, 32 

durante los 6 o 7 años que este proyecto ha durado y que 33 

lamentablemente han sido perjudicados en sus intereses, 34 

lógicamente en sus proyectos comerciales o sus lugares de 35 

trabajo, comparto también el criterio del Concejal Barrera, 36 
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que se suspenda y se haga un taller para tocar todos estos 1 

temas que son de gran interés para nosotros como Concejales 2 

y sobre todo para la ciudadanía, gracias señor Alcalde. 3 

 4 

SEÑOR ALCALDE: A usted mi querido Daniel con mucho gusto, 5 

para que se puedan revisar, veo que en el informe 6 

presentado en el punto 2 habla de criterios y 7 

recomendaciones del informe técnico de la dirección de 8 

Áreas Históricas, supondría que si hay un informe, pero 9 

estoy de acuerdo en que siempre se pueden mejorar en estos 10 

talleres, por favor Cristian tenga la gentileza. 11 

 12 

PhD. CRISTIAN ZAMORA: Gracias Alcalde, voy a hacer quizás 13 

un recuento muy rápido porque la cosa está bastante clara, 14 

yo leí Alcalde todo el punto en las actas, de hecho e 15 

impreso la parte pertinente de la cual voy a hacer 16 

referencia, efectivamente la moción, quizás por eso es la 17 

confusión, Monserrat Tello en ese momento comienza diciendo  18 

que tiene que venir el informe de Áreas Históricas, ella 19 

como expresidente de la comisión y que tiene que ver el 20 

informe de ese sector porque está en la parte histórica y 21 

en la parte del resto de la ciudad llamémosle así, pero 22 

luego en el debate Alcalde y eso es lo que parece que los 23 

técnicos no han tenido la prolijidad de leer, si dice 24 

Julián Cuenca, lo que acaba de decir Josué, el famoso 25 

artículo 102, y usted no me dejará mentir presidente de la 26 

Comisión de Urbanismo, ese es el hueco para hacer lo que 27 

quieren, así es ese famoso artículo, con eso señor Alcalde 28 

han mandado informes a criterio y no se bajó que razones, a 29 

unos pidiendo que cambien las cosas y a otros no pidiendo, 30 

el caso más patético y ojalá la presidencia haya mandado 31 

los temas de sanciones a los funcionarios, el informe para 32 

que, vía 102 se apruebe un edificio de 20 de altura y al 33 

frente a una cuadra, a ese no le dan el informe 8 meses, 34 

porque será, no sé, al frente señores funcionarios, 35 

ciudadanos que nos miren, al frente, a uno si le hacen el 36 
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informe positivo y al otro sigue esperando 9 meses, estoy 1 

contando los días, a ver hasta cuándo se les ocurre o qué 2 

tiene que pasar, para que ese informe salga, aquí Alcalde 3 

si es que leemos ya la Concejal Tello, en la foja 35 a 4 

partir de la línea 25, dice que este es un cambio de 5 

determinantes y que tiene que venir vía ordenanza, el 6 

artículo 102 está por debajo del COTAD, que las cosas en 7 

materia legislativa se hace, como se hizo se deshace, para 8 

poder cambiar esto y Alcalde la propuesta es buenísima, a 9 

pesar de que mi nombre consta en la sesión seguramente yo 10 

debo haber salido cuando se trató este punto, porque no 11 

recuerdo haberlo tratado, pero me parece espectacular el 12 

planteamiento, que viene desde la ciudadanía, me parece 13 

espectacular que inclusive se puedan hacer este tipo de 14 

cosas, yo ya me imaginaba que en ese boulevard y en otras 15 

zonas de la ciudad, podamos tener eso, porque eso da vida a 16 

la ciudad y nos da otra tónica para poder hacer las cosas, 17 

pero lo legal es lo primero, más allá de lo que creamos 18 

como criterios que está bien o mal la propuesta, la 19 

Concejala Castro, acaba diciendo, que tiene que venir en la 20 

forma, que tiene que venir legalmente y Alcalde quizás esto 21 

es un modus operandi que ha venido teniendo planificación, 22 

que cuando quieren mandan informes y hacen pasar por la 23 

Comisión y al Concejo y cambian las ordenanzas y Pablo así 24 

ha sido y desde la Comisión, estamos bloqueando eso, porque 25 

aquí no va a haber funcionario que ahora, con oficitos, 26 

cambie las ordenanzas, yo no sé por qué razones a unos si 27 

le hacen oficios y a otros no les hacen oficios, como uno 28 

de los tantos casos que haga, ojalá Alcalde le sancionen de 29 

manera ejemplar, a esos funcionarios, ojalá y haya esa 30 

voluntad, me sumo a la moción. 31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: Muchas gracias Cristian, quiero entender que 33 

obviamente hay procedimiento igual legal y esto tiene que 34 

venir vía reforma, que seguramente lo vamos a tratar y lo 35 

vamos a dar viabilidad, dependiendo obviamente de los 36 
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argumentos que se presenten y de acuerdo a la exposición a 1 

favor de los ciudadanos, pero también sugerir en todo caso, 2 

que si es que tenemos este artículo 102, que está dejando 3 

una ventana para que pueda ser discrecional, también lo 4 

podamos revisar, tratar, dice que lo perfecto es amigo de 5 

lo bueno, seguramente hay muchas otras cosas más que se 6 

podrán tratar en ese articulado, pero si ya tenemos 7 

identificado un artículo en el cual podamos, puntualmente, 8 

tratar en una sesión de Concejo y mejorarlo, al margen de 9 

otros artículos también motivaría para que ustedes, 10 

cualquiera de ustedes lo quiera propiciar a nivel de la 11 

parte legislativa, Pablo tenga la gentileza. 12 

 13 

ARQ. PABLO BURBANO: Señor Alcalde, buenos días con todos 14 

los compañera, compañeros Concejales, de igual manera a 15 

todos los miembros de la Corporación Municipal y quienes 16 

nos acompañan en esta sesión, igual sumarme a todos los 17 

deseos de buen año, creo que todos de alguna manera hemos 18 

tenido la oportunidad de darnos personalmente, pero a los 19 

que no, de igual forma que sea un bendecido año para todos, 20 

señor Alcalde, este punto pasó por la Comisión de 21 

Urbanismo, obviamente ya fue conocido en Concejo anterior 22 

con todas las recomendaciones que en su momento se dieron, 23 

creo que está por demás, un llamado de atención al 24 

Presidente, mi estimado Alfredo, porque finalmente, creo 25 

que puedo preciarme que en la Comisión de Urbanismo tenemos 26 

3 Concejales reelectos que tienen mucha experiencia en los 27 

temas y que por algo al tratar el mismo se lo consideró 28 

pertinente traerlo acá al seno del Concejo Cantonal, 29 

respetando obviamente la moción y ha sido secundada la 30 

misma, además diciendo que me parece muy bien, que se haga 31 

un taller para conocimiento, porque creo que estos temas 32 

nacen de la ciudadanía y nacen precisamente de esto que ha 33 

sido un discurso permanente, no solo en esta 34 

administración, sino en las anteriores de buscar la manera 35 

de, como reactivar la dinámica económica de los sectores, 36 
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sobre todo del eje tranviario, que se han visto afectados 1 

de múltiples formas y claro, al seno del Concejo, o seno de 2 

la sesión de la Comisión se trató el tema, se aportó, se 3 

hicieron ciertos ajustes, ciertas recomendaciones, comparto 4 

lo del taller, pero también les haría una invitación 5 

cordial a todos los compañeros Concejales, que cuando se 6 

les invita a un taller asistan, creo que la comisión ha 7 

planteado al menos tres talleres por diferentes temas y 8 

hemos contado con la presencia de muy pocos, nada más señor 9 

Alcalde, creería que de alguna manera también es 10 

pertinente, más allá que se someta a votación, ya la moción 11 

está secundada, que al menos se aproveche la situación de 12 

la presentación del punto para que el señor director de 13 

Planificación, también plantee cuales son las situaciones 14 

que nos llevaron a considerar que lo pertinente era traer 15 

el punto, más allá de que este Artículo 102 está vigente, 16 

no se puede desconocer el mismo, que se lo use bien o mal, 17 

creo que ese ya es un tema muy aparte y que porque en este 18 

artículo 102 tal cual dice Cristian, hemos visto casos en 19 

los que si aplican para unas situaciones y no para otras, 20 

hemos trabajado fuertemente en estos meses reformando la 21 

ordenanza completa, incluido este artículo, que fue una de 22 

las motivaciones para empezar a hacer este trabajo, nada 23 

más señor Alcalde, muchas gracias. 24 

 25 

SEÑOR ALCALDE: Muchas gracias Pablito por su recomendación, 26 

me va a disculpar pero no creo pertinente que podamos 27 

analizarlo ahora, hay una moción presentada y si es que la 28 

misma es aceptada, se suspendería ese punto del orden del 29 

día, para que sea revisado de una manera diferente, 30 

Alfredo, Mary y Josué por favor. 31 

 32 

MGST. ALFREDO AGUILAR: Gracias señor Alcalde, empezaré 33 

diciéndole al señor Vicealcalde que, la intención nunca fue 34 

llamarle la atención, no soy quién para llamarle la 35 

atención Pablito, ni a ningún otro colega Concejal, de 36 
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ninguna manera, más bien fue una sugerencia muy respetuosa 1 

y cordial, que se analicen todos los puntos antes de que 2 

venga acá al Seno del Concejo, como me han hecho a mí, en 3 

las diferentes comisiones en las que formo parte, yo las he 4 

aceptado con absoluta madurez y responsabilidad, eso lo 5 

uno; el Artículo 102 de la ordenanza señor Alcalde, está en 6 

contra del COTAD y el COTAD si expresamente en una de las 7 

derogatoria, deroga dicho sea de paso, todas las 8 

disposiciones que contradigan a la ley de, al Código 9 

Orgánico de Ordenamiento Territorial, es decir al COTAD, 10 

además hay que considerar que esta ordenanza data del año 11 

2003, el COTAD es posterior, así es que ese artículo 12 

estaría ya tácitamente perdón, expresamente derogado, esto 13 

no quiere decir que este Concejo pueda también tener un 14 

pronunciamiento al respecto, únicamente señor Alcalde, por 15 

temas de procedimiento parlamentario yo había hecho una 16 

moción, pero luego el Concejal Xavier Barrera y luego el 17 

Concejal Daniel García, han sugerido que se ha diera algo a 18 

esta moción, mi moción fue simple, de que se suspenda el 19 

punto y de que se traiga como se debe traer, a través de 20 

una reforma a la ordenanza antes mencionada, pero 21 

adicionalmente está el tema del taller, propuesto por 22 

Xavier Barrera y del informe de la Comisión de Áreas 23 

Históricas, una cosa es la Dirección de Áreas Históricas, 24 

otra cosa es la Comisión de Áreas Históricas que tenemos y 25 

digo tenemos, porque me incluyo dentro de la misma, sus 26 

decisiones, carácter de vinculante, es la única sesión o la 27 

única Comisión perdón, dentro del Concejo Cantonal, que sus 28 

resoluciones son de carácter vinculante, por lo tanto no 29 

debe haber únicamente un informe del Director, que puede 30 

ser sí, algo para basarse la Comisión de Áreas Históricas 31 

en donde además están representantes de la universidades, 32 

representantes del INPC, de la Juntas Parroquiales y 33 

esperemos que dentro de poco, también de la ciudadanía, por 34 

lo tanto acojo estas dos recomendaciones, las adhiero a mi 35 

moción y entonces la moción sería que se suspende este 36 
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punto, que se traiga como debe traerse a través de una 1 

reforma a la ordenanza y que antes de eso se haga el taller 2 

propuesto por el Concejal Barrera y se cuente con el 3 

informe de la Comisión de Áreas Históricas y Patrimoniales. 4 

 5 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Alfredo, la moción ha sido 6 

modificada, si Omar. 7 

 8 

MGST. OMAR ALVAREZ: Muchísimas gracias señor Alcalde, 9 

estimados colegas y miembros de la Corporación Municipal, 10 

ante la modificación de la moción que hacía Alfredo, me 11 

permitiría secundarla también, porque consideramos que es 12 

adecuado y pertinente lo indicado y creería que también 13 

como parte de la comisión de Áreas Históricas, pues 14 

sumarnos a la preocupación grande ciudadana, de que existen 15 

múltiples iniciativas, muy interesantes quizás para esta 16 

nueva Cuenca que aspiramos, ahora que empezó el 2020 que 17 

será el año del Bicentenario, en el que posiblemente nos 18 

podrá proyectar con una mirada distinta hacia el futuro, 19 

porque el tema y ahí no sé quién  me, quienes antecedieron 20 

en la palabra y quien había hecho la, digamos había 21 

planteado la inquietud de que no solo es el tramo de la 22 

Gran Colombia entre las calles indicadas, sino es la ciudad 23 

en general, la que amerita que se le dé la visión necesaria 24 

para la proyección de la Cuenca que queremos, esta Cuenca 25 

del futuro, no puedo dejar pasar de sumarme a la 26 

preocupación de que nuestro organismo legislativo, quizás 27 

no está al ritmo de las necesidades ciudadanas y también 28 

sumarnos a invitar a hacer un compromiso todos para 29 

agilitar estos temas, porque de lo que observamos en los 30 

informes, ésta es una propuesta que ya bordea alrededor de 31 

un año en la tramitología que entendería los ciudadanos 32 

aspiran y al momento no hemos sido capaces de dar una 33 

solución como Concejo Cantonal y así mismo en una línea 34 

similar a la que estamos comentando, hay iniciativas muy 35 

interesantes que deberían realizarse a nivel de una reforma 36 
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de las disposiciones legales y que con preocupación veo que 1 

ha habido una discrecionalidad que llama la atención de los 2 

funcionarios de turno, no se trata solamente de las 3 

digamos, administración anterior, en fin, sino los 4 

funcionarios de turno donde las decisiones del Concejo, han 5 

tomado resoluciones que insisto llaman la atención de 6 

alguna manera, entre ella es el uso de las plazoletas 7 

públicas en el Centro Histórico que tienen su ejercicio 8 

comercial, bajo una reabsorción administrativa, pero que 9 

traspasa cualquier prohibición de lo que esté estipulado en 10 

el orden legal y si me sumo a esta preocupación grande, 11 

para que no solamente sea este tema de este tramo del 12 

Tranvía sino en general la dinámica de Ciudad en la que 13 

deberíamos comprometernos como Concejo Cantonal, dar la 14 

viabilidad que corresponda, me sumo al criterio para 15 

suspender y que se dé el tratamiento que corresponda, 16 

gracias Señor Alcalde. 17 

 18 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Omar, realmente voy a pasar a 19 

votación luego de eso si hay algún argumento José pero este 20 

momento el tema ya han dado y secundado la moción 21 

modificada que se hizo, a su consideración compañeros la 22 

moción presentada por Alfredo, en cuanto a la suspensión 23 

para que se haga el taller y que también exista el informe 24 

de la Comisión de Áreas Históricas al respecto; estaríamos 25 

de acuerdo que se suspenda con estas recomendaciones y 26 

bueno solamente ahora sí para darle la palabra, no para la 27 

presentación sino  seguramente para transmitir alguna 28 

inquietud José. 29 

 30 

DIRECTOR GENERAL DE PLANIFICACIÓN: Muchas gracias señor 31 

Alcalde, nada más decir algunas cosas que creo que tienen 32 

que ser conocidas en general por el pleno, la sesión No. 17 33 

del 2019, del jueves 17 de noviembre del 2019, fue en su 34 

parte resolutiva en este punto, Acoger favorablemente el 35 

informe remitido por la Dirección General de Planificación 36 
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en fecha 30 de septiembre, sugiriendo se remita para su 1 

tratamiento y aprobación en el Concejo Cantonal, la 2 

comisión está formada obviamente porque la preside el 3 

Arquitecto José Pablo Burbano, pero en el acta, está 4 

también la asistencia de la señora Paola Flores, del Dr. 5 

Cristian Zamora, abogado Roque Ordóñez, abogado Xavier 6 

Barrera, quienes actúan como parte integral de la comisión, 7 

es decir, ellos también solicitaron y estuvieron de acuerdo 8 

si no estoy mal de manera unánime con que se pueda tratar y 9 

aprobar en el Concejo Cantonal, por otro lado, 10 

 11 

SEÑOR ALCALDE: Sí permítame José un segundito, Xavier tenga 12 

la gentileza. 13 

 14 

ABG. XAVIER BARRERA: Si me permite con el mayor de los 15 

respetos, eso es un tema de orden político, me parece que 16 

está tratando de generar aquello y voy a darle una 17 

respuesta contundente a la ciudadanía y a los compañeros y 18 

compañeras Concejales y a usted señor Alcalde, el problema 19 

de las actas de la sesión de Urbanismo, es que como ustedes 20 

podrán apreciar no vienen dadas como las del Concejo 21 

Cantonal y efectivamente, solamente al inicio del acta, lo 22 

que se pone o se hace constar, son los nombres de los 23 

Concejales asistentes, pero en los puntos del orden del día 24 

en muchos de ellos, nos ausentamos por una u otra razón, y 25 

es el caso del punto 5, donde varios de nosotros no 26 

estuvimos, si bien estuvimos al inicio de la sesión, pero 27 

en el punto 5 nos retiramos por a o b circunstancias, 28 

parece que acá el señor Director de Planificación con todo 29 

el respeto Josué está queriendo desligar un poco la 30 

responsabilidad  a que esto fue conocido por todos los 31 

Concejales, lo cual no es así, ya pediremos entonces que se 32 

desagregue el acta, a ver quienes estuvieron presentes en 33 

ese punto del orden del día, el punto 5 específicamente, 34 

insisto, es un tema de ciudad, no es un tema de tratar de 35 

deslindar responsabilidad a uno u otro de compartir 36 
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responsabilidad, la responsabilidad se comparte entre los 1 

16 no entre una u otra comisión, las observaciones son para 2 

mejorar no para retroceder, gracias señor Alcalde. 3 

 4 

SEÑOR ALCALDE:  De acuerdo con usted, de hecho al final del 5 

día, sabemos que es un primer filtro, pero la resolución se 6 

la toma acá en el Concejo Cantonal, esa es una realidad, 7 

debo manifestar que cuando leí el acta, también tenía esa 8 

misma curiosidad, porque digo están en esta ocasión los 9 

cinco que normalmente no suele pasar, pero están los cinco 10 

miembros de la Comisión y claro si, si llama la atención y 11 

me parece correcta la aclaración que se dé, sin embargo 12 

también al mismo tiempo pedirles que las comisiones puedan 13 

actuar de la mejor forma y ojalá todos los presentes, para 14 

precisamente ese filtro que es muy bueno el de las 15 

comisiones que se lo hace, permita que en estas sesiones de 16 

Concejo también le demos la agilidad del caso con el paso 17 

previo que es la comisión, Josué algún tema adicional para 18 

por favor concluir. 19 

 20 

DIRECTOR GENERAL DE PLANIFICACIÓN: Estimado Xavier en 21 

ninguna consideración era a ello, sobre todo lo que quería 22 

hacer referencia es a lo siguiente que quería manifestar, 23 

el COTAD, está aprobado desde el año 2010, como 24 

efectivamente lo ha dicho el Concejal Aguilar, esta 25 

ordenanza, es del 2003,es decir desde el 2010 al 2019 se ha 26 

venido tratando esto como una ordenanza que funciona para 27 

el cantón Cuenca y ha sido tratado no solamente para este 28 

punto, sino durante estos nueve años posteriores al COTAD, 29 

por lo tanto si quisiera hacer una reflexión que no es que 30 

estamos tratando sobre un punto discrecional y ahí quienes 31 

forman la comisión, no me dejarán que evada la verdad, en 32 

decir que hemos eliminado estas discrecionalidades desde la 33 

comisión de Urbanismo, la Dirección de Planificación, 34 

Comisión de Avalúos y Catastros, Control Municipal, el CAE 35 

y la Cámara que también integramos esta comisión, hemos 36 
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velado porque se haga siempre apegado a la ley y éste el 1 

Artículo 102 y tanto el artículo 103 de la ordenanza del 2 

2003 han estado vigentes, han estado funcionando y es por 3 

eso que este punto fue traído a colación aquí a la 4 

discusión en el Seno del Concejo, yo hacía mención a 5 

quienes forman esto, porque es con ellos con quines hemos 6 

estado discutiendo en base a esa rigurosidad técnica y 7 

legal de traer aquí únicamente las cosas que no son 8 

subjetivas sino efectivamente son legales para la 9 

ciudadanía. 10 

 11 

SEÑOR ALCALDE: muchas gracias mi querido Josué, si Paolita. 12 

 13 

SRA. PAOLA FLORES: gracias señor Alcalde, sólo una 14 

sugerencia para quien realiza las actas en la Comisión de 15 

Urbanismo, dice jueves 17 de noviembre y el acta es jueves 16 

17 de octubre, entonces en ese sentido también tener en 17 

cuenta, sugerir también al señor Presidente de la Comisión 18 

de Urbanismo que en el momento que vayamos aprobando punto 19 

por punto, se establezca quiénes votamos a favor o votamos 20 

en contra, porque con eso da cuenta quienes han estado 21 

participando en la comisión y quiénes no estamos de acuerdo 22 

con uno u otro punto porque definitivamente este 23 

procedimiento, va a seguir pasando dentro de la comisión y 24 

señor Alcalde ya está votado, continuemos con el siguiente 25 

punto del orden del día. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: señor Secretario para continuar con el punto 28 

del orden del día, tenemos una actuación no se Andrés si 29 

algo puntal, porque esto ya está evacuado, tiene que 30 

regresar al taller. 31 

 32 

MGST. ANDRES UGALDE: señor Alcalde y compañeros, nada más  33 

una pregunta de orden técnico, para saber cómo volveremos a 34 

tratar este punto, cuando regrese al Seno del Concejo 35 

Cantonal, compañeros y compañeras porque la propuesta o lo 36 
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que planteaba esta propuesta, era la de utilizar o mejor 1 

dicho, cambiar la forma en la, esa es mi pregunta señor 2 

Alcalde, se trata en realidad esto de un cambio de 3 

determinantes, es eso propiamente lo que se está haciendo o 4 

más bien se trata de un tema más de índole técnico, quería 5 

hacer esa pregunta, sobre todo a los entendidos en el tema 6 

técnico, porque si lo que se está haciendo aquí es un 7 

cambio de determinantes, estaría de acuerdo, el tema 8 

debería regresar al Concejo Cantonal, hemos acordado ya, 9 

que el punto del orden del día se suspende y por lo tanto 10 

está muy claro, lo que me pregunto es si debería regresar 11 

al Concejo Cantonal en forma como una reforma de ordenanza 12 

o si técnicamente hablando, no se está hablando de un tema 13 

de cambio de determinantes en esta caso puntual, cuál es el 14 

criterio técnico para saber cuándo se está en realidad 15 

haciendo un cambio de las determinantes del sector.  16 

 17 

SEÑOR ALCALDE: gracias Andrés, bueno es clarísimo, parte 18 

del informe de la comisión, es el tema de determinantes y 19 

esto ha sido tratado hace tiempo atrás, mediante una 20 

reforma de ordenanza y es lo que se volvió a ratificar 21 

ahora y así tendría que ser, más bien una vez más invito 22 

para que podamos hacer esta reforma, cuanto antes sea 23 

posible que alguno de ustedes compañeros del Concejo acoja 24 

como parte de sus funciones legislativas, hacer ese cambio 25 

cuanto antes, para tratarlo aquí y posterior a eso tener ya 26 

el conocimiento y claro, que la comisión de Áreas 27 

Históricas pueda trabajar en estos días en este punto para 28 

no dilatar más, gracias Josué, señor Secretario por favor. 29 

 30 

SE AUSENTA DE LA SESIÓN EL CONCEJAL MGST. FABIÁN LEDESMA, A 31 

LAS 11H45. 32 

 33 

SEÑOR SECRETARIO: Señores Concejales se suspendería el 34 

punto seis del orden del día, para que se realice el taller 35 
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que ha sido solicitado y regrese al Concejo Cantonal, con 1 

los informes correspondientes. 2 

 3 

EL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA, AL TRATAR EL PUNTO 4 

6 DEL ORDEN DEL DÍA, LUEGO DE CONOCER EL ACTA DE LA 5 

COMISIÓN DE URBANISMO DE LA SESIÓN ORDINARIA CELEBRADA EL 6 

JUEVES 17 DE NOVIEMBRE DE 2019, RESUELVE: “SUSPENDER LA 7 

CONTINUACIÓN DEL CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN SOBRE LA 8 

“OCUPACIÓN DE RETIROS FRONTALES DE LOS PREDIOS EMPLAZADOS 9 

EN EL TRAMO SUR DEL EJE TRANVIARIO DE LA AV. GRAN COLOMBIA 10 

ENTRE AV. UNIDAD NACIONAL Y CALLE LEÓN XIII (CORAZÓN DE 11 

JESÚS), PARA QUE SE TRAIGA EL PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA COMO 12 

UNA REFORMA A LA ORDENANZA PERTINENTE Y SE REALICE UN 13 

TALLER CON LAS Y LOS SEÑORES CONCEJALES; Y, ADICIONALMENTE 14 

SE CUENTE CON UN INFORME DE LA COMISIÓN DE ÁREAS HISTÓRICAS 15 

Y PATRIMONIALES, PREVIO A CONOCER Y RESOLVER EN EL SENO DEL 16 

CONCEJO CANTONAL”. 17 

 18 

7.- CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN EN PRIMER DEBATE SOBRE EL 19 

PROYECTO DE REFORMA A LA ORDENANZA QUE REGULA LA OPERACIÓN 20 

DEL SISTEMA TRANVIARIO DEL CANTÓN CUENCA, SE CONOCERÁN LOS 21 

SIGUIENTES DOCUMENTOS:  22 

A) OFICIO NO. 0007 DE FECHA 03 DE ENERO DE 2020 SUSCRITO 23 

POR EL INGENIERO PEDRO PALACIOS ULLAURI ALCALDE DE CUENCA, 24 

CON EL CUAL HACE SUYO EL PROYECTO DE REFORMA A LA 25 

ORDENANZA. 26 

B) OFICIO NO. PS0010 2020 DE FECHA 02 DE ENERO DE 2020 27 

SUSCRITO POR EL MAGISTER JOSÉ ANTONIO SAUD SACOTO, 28 

PROCURADOR SÍNDICO. 29 

C) OFICIO NO. IMC CMTT 2019 0035O DE FECHA 17 DE DICIEMBRE 30 

DE 2019 SUSCRITO POR EL SEÑOR CONCEJAL PHD, DIEGO XAVIER 31 

MORALES JADÁN PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE MOVILIDAD 32 

TRÁNSITO Y TRANSPORTE TERRESTRE, SE ANEXA EXPOSICIÓN DE 33 

MOTIVOS, PROYECTO DE REFORMA DE ORDENANZA Y MÁS 34 

DOCUMENTACIÓN DE SOPORTE DE LA REFERIDA REFORMA DE 35 
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ORDENANZA; EN SU CONSIDERACIÓN SEÑOR ALCALDE, SEÑORES 1 

CONCEJALES. 2 

 3 

SEÑOR ALCALDE: muchísimas gracias señor Secretario, estos 4 

fueron parte de los procesos y talleres que se han venido 5 

conversando y trabajando con ustedes, para continuar en 6 

este tema de darle la vialidad pertinente, entonces es lo 7 

que habíamos conversado en unos talleres previos para 8 

tratarlo como reforma en primer debate, con siempre los 9 

aportes y sobre todo el trabajo que ha hecho la comisión, 10 

quienes conforman la comisión, Alfredo, Cristian, Diego que 11 

han estado trabajando en éste tema, si Cristian. 12 

 13 

MGST. CRISTIAN ZAMORA: gracias Alcalde, quiero poner una 14 

reflexión a los compañeros Concejales y mi pregunta es la 15 

siguiente ¿Qué pensarían ustedes compañeros Concejales que 16 

trabajen en una ordenanza y a la hora de la hora su nombre 17 

sea excluido? como que si no hubiera trabajado, no sé 18 

Alcalde, pero asumo que la respuesta ha de ser unánime de 19 

todos, que si es que trabajamos, tenemos el derecho para 20 

que documentalmente quede explícito que aquí hemos hecho un 21 

trabajo, en el caso nuestro con el concejal Aguilar que lo 22 

hicimos en la comisión de Movilidad, me ha molestado señor 23 

Alcalde, el día de ayer que revisaba el orden del día, 24 

porque cuando recibimos esta ordenanza en la Comisión de 25 

Movilidad y que de hecho tuvimos varias sesiones, yo no sé 26 

si tres, cuatro o más y de varias horas, la propuesta que 27 

se nos mandó inicialmente, es diametralmente opuesta a la 28 

que hoy ustedes tienen en sus manos, me gustaría que 29 

revisen las actas, para que vean las propuestas y los 30 

cambios que los compañeros de la comisión hicimos a ese 31 

texto y porqué hago esta reflexión Alcalde y compañeros 32 

Concejales, quizás llevado un poco de la experiencia, en 33 

unos meses más compañeros Concejales todos, incluido usted 34 

señor Alcalde, vamos a tener que rendir cuentas al Consejo 35 

de Participación Ciudadana y la forma de probar, porque en 36 
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lo público solo es documental lo que se prueba, la forma de 1 

probar nuestro trabajo, es con el oficio que se remite la 2 

iniciativa normativa y el orden del día en donde consta los 3 

oficios, el punto a tratar y los oficios que respaldan esa 4 

normativa o resolución que se ha tratado y por ende es el 5 

reflejo fidedigno de lo que cada uno de los quince, hacemos 6 

aquí, si es que eso no existe señor Alcalde, en buenas 7 

cuentas para solventar nuestro trabajo ante el Consejo de 8 

Participación, ante la ciudadanía y ante el Consejo 9 

Electoral, óigase bien compañeros, ante el Consejo 10 

Electoral, en función de nuestro plan de gobierno que 11 

firmamos cuando fuimos candidatos, si es que eso no existe, 12 

simplemente no se puede probar y yo, señor Alcalde yo sí 13 

tengo en mi plan de trabajo que firme cuando fui candidato 14 

y acepté la candidatura, trabajar sobre ordenanzas que 15 

vayan en pro del sistema tranviario de Cuenca y ésta es una 16 

de ellas, lamentablemente espero que haya sido un error de 17 

buena fe, aunque no sé, cómo mismo sea, el señor Presidente 18 

de la comisión, Concejal Morales con oficio 35 del 17 de 19 

diciembre, le remite al Secretario del Concejo Cantonal, 20 

esta propuesta normativa y solo firma él, cuando en la 21 

comisión de movilidad señor Presidente, usted ha incumplido 22 

una resolución de la comisión, porque en la comisión 23 

recuerdo con meridiana claridad, que resolvimos luego de 24 

unas cinco sesiones al menos de varias horas y de cambiar 25 

esto diametralmente, que la iniciativa normativa la 26 

asumíamos los tres miembros de la Comisión de Movilidad y 27 

el oficio que se remite, solo firma uno asumiendo esto y yo 28 

me siento relegado, me siento que a pesar que pedimos eso y 29 

Diego yo ya veía venir esto, a veces uno ve más allá las 30 

cosas, no me dejarás mentir no sé si dos o tres veces le 31 

solicité vía Whats App, que dónde está el oficio en el que 32 

los tres Concejales asumimos la propuesta normativa para 33 

que sea remitido a su Autoridad señor Alcalde y venga al 34 

Seno del Concejo Cantonal, ese oficio de las tres firmas, 35 

se dio el día dos de enero, que le remitimos a la 36 
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Secretaria General con el oficio 01 del año 2020 ya, de la 1 

comisión y así mismo fue de acuerdo a la petición, pero lo 2 

que nos llega aquí y lo que consta documentalmente y lo que 3 

vamos a aprobar para poder responder ante los órganos de 4 

control, que nosotros tenemos que hacerlo documentalmente, 5 

no verbalmente, yo también puedo llegar a decir si estuve 6 

en la comisión, no, no, no, en lo público es con 7 

documentos, con el oficio del tema normativo y con el orden 8 

del día en donde se adjunta ese oficio y hemos tratado como 9 

Concejales, señor Alcalde a mí me sorprende este tipo de 10 

cosas, no sé cómo los compañeros Concejales se sentirían si 11 

trabajan en alguna comisión y resulta que les quitan nomás, 12 

después que hemos aportado y mucho Alcalde, porque yo les 13 

pido que revisen las comisiones y vean quiénes fueron los 14 

Concejales que a la final aportamos en mayor o menor grado 15 

en este tema normativo; adicionalmente Alcalde, hay un 16 

oficio suyo, asumiendo la iniciativa normativa de esta 17 

ordenanza, no tengo claro por qué se ha dado ese oficio, 18 

habla de temas de tarifa, así mismo es, no sé si hubo una 19 

confusión, el artículo 60 literal e), le da a usted la 20 

potestad privativa de ordenanzas tributarias y la tarifa no 21 

es un tributo, asumo que ese debe ser lo que mal le 22 

asesoraron Alcalde, salvo que haya otra razón, pero la 23 

iniciativa normativa de esta propuesta, por resolución de 24 

la comisión la tienen tres Concejales y aquí únicamente 25 

consta uno y eso no es correcto Alcalde, eso no es 26 

correcto, yo les pido a los compañeros Concejales que el 27 

día de mañana les puede pasar a ustedes también lo propio y 28 

nosotros tenemos que demostrar como he dicho por tercera y 29 

última vez, nuestro trabajo de manera documentada, rechazo 30 

este tipo de actuaciones, espero que haya sido un producto 31 

de no sé qué y no pensar de algún lapsus, de alguna cosa, a 32 

pesar que varias veces insistí sobre eso, entonces no sé 33 

qué tan lapsus puede ser, si es que a uno se le dice dos o 34 

tres veces sobre lo mismo, pero no estoy de acuerdo Alcalde 35 

en esto, yo si voy a defender mi trabajo, yo sí quiero que 36 
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aquí la iniciativa normativa conste de quienes son y en el 1 

punto del orden del día, venga traído como tiene que ser 2 

traído para poder documentadamente probar eso, ante el 3 

Concejo y ante el Consejo Nacional Electoral en su momento, 4 

por esta razón Alcalde, yo mociono que este punto se 5 

suspenda y venga como tiene que ser. 6 

 7 

SEÑOR ALCADE: Diego, tenga la gentileza por favor. 8 

 9 

PHD DIEGO MORALES: bueno más un tema aclaratorio, creo que 10 

esta ordenanza es imprescindible, es un tema que en todos 11 

los talleres, los respectivo Concejales han indicado la 12 

necesidad ya de tratarla, buen al final decidirán la 13 

mayoría si es que se suspende el punto o no, sin embargo si 14 

es importante realizar algunas aclaraciones, porque no sé 15 

si es mi impresión, pero lamentablemente se lanzan 16 

comentarios y siempre se quiere dejar la sensación de un 17 

actuar inadecuado, que probablemente desde el enfoque en el 18 

cual el Concejal Zamora lo plantea sea así, había estado 19 

revisando la última acta que todavía no está aprobada por 20 

la comisión de Movilidad y claramente en mis intervenciones 21 

digo que vamos a abordar el tema paralelamente en dos 22 

enfoques, la una que iba a ser la socialización que fueron 23 

invitados los dos Concejales de la comisión, al igual que a 24 

la socialización de la reforma anterior, lamentablemente 25 

entiendo que por temas de agenda no nos pudieron acompañar 26 

y eso fue lo que se puso a consideración del señor 27 

Secretario, luego también consta en las actas que una vez 28 

que se lleve adelante el taller con las modificaciones 29 

requeridas en el taller, se le iba a oficiar a usted señor 30 

Alcalde, como se ha procedido a hacer el 02 de enero, 31 

tuvimos el taller a finales de diciembre, fue el 20 de 32 

diciembre donde se llevó adelante el taller y luego de eso, 33 

el único Concejal que colocó observaciones, fue el Concejal 34 

Xavier Barrera que se refería a unos cambios más que nada 35 

de los literales y tenía él toda la razón, porque estábamos 36 
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colocando al final de la redacción donde no era compatible 1 

ese tema y con esos pequeños cambios que se generaron, se 2 

ha ingresado la iniciativa entre los tres Concejales, 3 

lamentablemente como indica el Concejal Zamora, se ha dado 4 

el ingreso aquí con esos documentos, pero esto se debe más 5 

que nada a la premura como habíamos quedado en la propia 6 

comisión, por eso se hizo la socialización, casi que 7 

inmediatamente después que fue aprobado en la comisión  y 8 

luego de que se realizó el taller, el taller si se dilató 9 

un poco, pero fue por temas de la agenda en la cual era 10 

extremadamente necesario que participe usted señor Alcalde 11 

y en la cual participaron algunos Concejales, no es ningún 12 

tema en realidad referente a que se quiera anular el 13 

trabajo ni que se quiera retirar de no sé qué, refiriendo 14 

las mismas palabras, no se refiere a nada de eso, incluso 15 

si fuera así nunca se hubiera realizado el otro oficio en 16 

el cual firmamos los tres y como les indicaba tienen 17 

pequeñas observaciones, eso como aclaración señor Alcalde. 18 

 19 

SEÑOR ALCALDE: gracias Diego, Alfredo tenga la bondad. 20 

 21 

MGST. ALFREDO AGUILAR: gracias señor Alcalde, compañera y 22 

compañeros Concejales, quiero pensar señor Alcalde que aquí 23 

no se trata o no ha habido ninguna intención de excluir a 24 

nadie, quiero pensar eso, porque sería grave el hecho de 25 

tratar de quedar bien, lucirse con un trabajo que fue 26 

grupal, de manera individual y eso no creo que haya sido la 27 

intención, sin embargo eso demuestran los documentos de 28 

sesión, estos son los documentos de sesión, estos 29 

documentos van al archivo histórico del GAD Municipal, no 30 

otros, los otros pueden estar en algún cajón de algún 31 

escritorio o a lo mejor no en el cajón sino en la bandeja 32 

de temas despachados o por despachar, pero lo cierto es, 33 

que acá no está y por lo tanto ya dejan de ser documentos 34 

de sesión, nosotros firmamos ese oficio porque la 35 

resolución fue, Diego y ahí no me vas a dejar mentir que la 36 
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iniciativa sea de los tres miembros de la comisión y yo 1 

dije, este oficio tiene que ir firmado por los tres, además 2 

de la directora del proyecto Tranvía, porque aquí también 3 

hay que reconocer que ha habido un aporte fundamental desde 4 

el equipo administrativo y técnico de la Unidad Ejecutora 5 

del Proyecto Tranvía, ellos fueron los que trajeron, es más 6 

el modelo inicial sobre el cual empezamos a trabajar, 7 

ciertamente que el modelo inicial a este, es otro, 8 

absolutamente distinto e incluso no sé si Carolina está por 9 

acá pero tú te acordarás Carolina que trajeron como una 10 

ordenanza nueva y por un aporte, no importa de quien haya 11 

sido por un aporte de la comisión se dijo no hagamos una 12 

ordenanza nueva, no nos llenemos de normativa jurídica, 13 

acuérdate Diego, Cristian, hagamos una reforma a una 14 

ordenanza que ya tenemos lista, el tema del tranvía y una 15 

ordenanza que había no sé 28 artículos, 32 artículos, 16 

quedaron en 8 o 9 en el tema de economía procesal, de 17 

economía legislativa, tratando de hacer las cosas,  18 

eficientemente pero claro, una vez que llegan los 19 

documentos a la sesión de Concejo, aparece una sola firma, 20 

contrariando lo resuelto por la Comisión de Movilidad, 21 

inobservando una resolución, las resoluciones de las 22 

comisiones, así como las resoluciones del Concejo son 23 

sagradas, que decía yo en el punto 1 o 2 del orden del día, 24 

la de las comisiones así mismo lo son, hay que respetar a 25 

raja tabla, este es el Cuerpo Colegiado que representa a la 26 

tercera ciudad del Ecuador y tenemos que entender la 27 

importancia del mismo, por lo tanto es necesario que las 28 

cosas se hagan siempre de acuerdo a la ley, me voy a 29 

permitir dar un ejemplo, en la comisión de Avalúos y 30 

Catastros, con el compañero José Fajardo y el compañero 31 

Fabián Ledesma hemos trabajado arduamente así mismo en una 32 

ordenanza que quizás en poco tiempo más venga ya al seno 33 

del Concejo Cantonal señor Alcalde y así mismo con el 34 

aporte fundamental de los técnicos de avalúos y catastros, 35 

de los técnicos de control municipal, de sindicatura 36 
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municipal, el aporte muy valioso de todos ellos, en ya no 1 

sé cuántas sesiones Fabián, tuvimos cinco o seis, siete 2 

sesiones para tratar esa ordenanza con una serie de aportes 3 

y de cambios que hicimos, lo que ha hecho el compañero José 4 

Fajardo, es lo que resolvimos en la comisión, jamás ha 5 

firmado solo él un solo oficio, solamente él diciendo que 6 

gracias a la comisión, pero firmo yo no más, ha firmado 7 

Pepe, ha firmado Fabián y he firmado yo como corresponde y 8 

el director de Avalúos y Catastros también, porque eso es 9 

lo que corresponde; señor Alcalde eso en lo que tiene que 10 

ver a la iniciativa, no es lindo sentirse excluido, a usted 11 

no le gusta, ni a mí ni a nadie, sobre todo en algo que se 12 

ha trabajado, ahora si yo quiero el día de mañana que me 13 

pongan el nombre en la ordenanza de mercados, que están 14 

trabajando la comisión, ¿cómo así pues?, eso ya los aportes 15 

que yo puedo hacer, será aquí en el Seno del Concejo, pero 16 

en el tema de la iniciativa de ninguna manera, porque es un 17 

tema no trabajado, éste es un tema trabajado y ya dijo 18 

Cristian, revisemos las actas de la comisión de Movilidad y  19 

vean ustedes quienes han aportado más en esta ordenanza, o 20 

pregunten a Carolina; en cuanto tiene que ver al oficio del 21 

Síndico, a mí también me parece que hay un error o más bien 22 

quiero preguntarle, todos podemos aprender, ¿cuál es el 23 

contenido tributario, no tarifa, cuál es el contenido 24 

tributario de esta reforma a la ordenanza, para que la 25 

capacidad ya sea exclusiva de usted señor Alcalde, de 26 

acuerdo al literal e) del artículo 60 del COOTAD, no 27 

encuentro que ninguna de estas disposiciones tengan un 28 

carácter tributario y por eso la pregunta al Síndico; en 29 

cuanto tiene que ver a la socialización, así mismo es el 30 

señor Presidente de la comisión nos invitó a los dos, otros 31 

miembros y yo hablaré de mi persona, no puede asistir a la 32 

misma, revise el procedimiento que se ha realizado y revisé 33 

el archivo fotográfico y más, pero sí me preocupa, aquí ya 34 

no sé si es que alguien más quiere opinar de esto, a mi si 35 

me preocupa haber hecho una socialización con 21 personas, 36 
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el informe tiene algún otro número, pero el registro de 1 

asistencias al menos que está en la carpeta, pueda ser que 2 

haya algún otro oficio o algún otro registro de asistencia 3 

que esté guardado junto al oficio de los tres, pero que no 4 

forma parte del expediente de sesión, en donde dice a lo 5 

mejor un mayor número, pero en lo que está aquí, tenemos 21 6 

personas en esta misma sala, según las fotos, está muy bien 7 

esta socialización, está muy bien, la pregunta es, ¿es 8 

suficiente?, ¿son solo 21 frentistas los que tiene el 9 

Tranvía o sus representantes?, no sé si se invitó a la 10 

socialización por ejemplo a la Cámara de Transporte, que 11 

sería una buena oportunidad de hacerlo, aquí una de las 12 

disposiciones transitorias habla sobre la integración, que 13 

para mi punto de vista es vital, para el inicio de las 14 

operaciones del proyecto Tranvía, a lo mejor sí se hizo, 15 

pero no consta aquí, vuelvo a decir algo que ya lo he 16 

dicho, a nosotros en el primer año de derecho, el doctor 17 

Patricio Ortíz no me va a dejar mentir, nos enseñaban que 18 

lo que no está en el proceso, no está en el universo, lo 19 

que no está en los documentos, en la documentación del 20 

Concejo Cantonal, se entiende inexistente, se entiende como 21 

no conocido por el Concejo, porque así mismo es, por todo 22 

esto señor Alcalde, me sumo a la moción del señor Concejal 23 

Cristian Zamora y además adicionaría, si es que él así lo 24 

estima pertinente, que se analice por parte de la comisión 25 

no del señor Presidente tan solo, sino de la comisión, que 26 

se realice una socialización más profunda, porque es una 27 

ordenanza o una reforma a una ordenanza que es 28 

absolutamente urgente, pero no por urgente podemos no más 29 

empezar a saltarnos los procedimientos y a establecer algo 30 

que no se ha dado en la realidad, me refiero al tema de la 31 

iniciativa legislativa, hasta ahí señor Alcalde. 32 

 33 

SEÑOR ALCADE: Gracias Alfredo, perdón Diego, tenemos la 34 

intervención de Roque, primero Andrés y luego Diego. 35 

 36 
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MGST. ANDRÉS UGALDE: muchas gracias señor Alcalde, una vez 1 

que nos habían entregado los documentos y de las 2 

invitaciones que pudimos asistir a la socialización del 3 

proyecto de reforma de ordenanza, sí me llama la atención y 4 

retomando las palabras del compañero que me antecedió en la 5 

palabra, yo le revisaba a detalle, ¿qué es un proceso de 6 

socialización?, entiendo que un proceso de socialización 7 

es, llamar a los ciudadanos a las diferentes 8 

organizaciones, a las diferentes cámaras, para que nos 9 

puedan hacer también los aportes por parte de los 10 

diferentes colectivos que están en estos espacios, hay 11 

comités de usuarios de transporte público, hay varias 12 

organizaciones que están encaminadas siempre al tema de 13 

defensa, digamos, del tema de transporte público está la 14 

Cámara de Transportes como bien decía el Concejal Alfredo y 15 

el momento que revisaba y les hacía mención algunos 16 

compañeros ya, es digamos esa debilidad o esa falta de 17 

capacidad de llamarles a los ciudadanos, de llamarles a las 18 

diferentes organizaciones a que vengan y conozcan el 19 

proyecto de ordenanza, veía con asombro un día antes en las 20 

redes sociales del Municipio, llamando a la ciudadanía que 21 

a que venga a un proceso de socialización con poca 22 

participación, esa es nula participación, como bien 23 

revisábamos las actas, si bien es cierto en los documentos 24 

en los anexos constan que son 41 personas, pero en las 25 

actas, en las firmas, son 21 personas, no le veo dable 26 

señor Alcalde, alguna vez ya hacía observaciones, cuando 27 

conversábamos en la aprobación del presupuesto, prorrogado 28 

al departamento de Gobernabilidad, en un espacio de 29 

socialización, en un espacio de entendimiento con los 30 

ciudadanos en no darles la palabra, que no puedan ellos 31 

darnos a conocer sus inquietudes, sus observaciones, que 32 

son legítimas, muchos con mayor conocimiento en estos 33 

procesos cantonales, veo con mucha preocupación el tema de 34 

que no sea un proceso de socialización, no podemos 35 

socializar y proyecto tan importante, una reforma tan 36 
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importante para la ciudad, que hayan venido o hayan 1 

asistido al menos a un taller, yo no sé a cuantos 2 

convocaron la comisión de movilidad, un solo taller no me 3 

parece que es dable señor Alcalde y más bien allí un 4 

llamado a los compañeros de la comisión, un llamado 5 

respetuoso y cordial obviamente a la comisión de movilidad; 6 

días anteriores conversábamos con el compañero Omar, 7 

Marisol, estamos en pocos días señor Alcalde de hacerle 8 

llegar la ordenanza de los representantes ciudadanos y 9 

conversábamos con Omar, ¿Qué tan importante es abrir esos 10 

espacios, para que la ciudadanía conozca, para que la 11 

ciudadanía entienda lo que hace el Concejo Cantonal?, 12 

porque al final del día como yo decía a algún compañero, 13 

nosotros vamos a entender y vamos a dar un proceso de 14 

rendición de cuentas que vendrán en pocos meses y es ahí 15 

donde nosotros, todos los Concejales tenemos que rendirle 16 

cuentas a la ciudadanía y si a la ciudadanía nosotros no le 17 

estamos haciendo partícipe de las decisiones que está 18 

adoptando el Seno del Concejo Cantonal, estamos mal, este 19 

Concejo Cantonal, tiene que ser participativo, abierto y en 20 

todas las comisiones, yo he conversado con varios 21 

compañeros, entonces yo si hago esa observación señor 22 

Alcalde, más bien hago un llamado cordial a que debería 23 

haber varios momentos, varios procesos de socialización, 24 

ahí vamos a recibir algunas inquietudes, porque 25 

simplemente, tenemos un proyecto de ordenanza de lo que 26 

piensan tres compañeros, de lo que piensan seguramente 21 27 

personas, cuando hay un sinnúmero de ciudadanos que son 28 

entendidos en la materia, que me hubiese gustado que ellos 29 

estén presentes en esos espacios como se lo ha venido 30 

haciendo anteriormente, con esas observaciones señor 31 

Alcalde, yo secundo también la moción de que sea suspendido 32 

este punto. 33 

 34 

SEÑOR ALCALDE: Andrés por favor. 35 

 36 
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MGST. ANDRES UGALDE: señor Alcalde, compañeros, compañeras 1 

Concejales, compañeros todos, concuerdo que en efecto 2 

muchas veces el tema de quien firma una iniciativa 3 

legislativa dentro del Concejo Cantonal, puede herir 4 

ciertas susceptibilidades y poniéndome de pronto en el 5 

plano de haber considerado que debo estar incluido dentro 6 

de una iniciativa legislativa y no estar ahí puede como 7 

digo, generar cierta incomodidad, estoy de acuerdo con eso, 8 

sin embargo no me parece muy lejos de esto, que sea razón 9 

suficiente como para suspender el tratamiento de una 10 

ordenanza que Cuenca necesita, de un tema que Cuenca 11 

necesita conocer, el Tranvía es una cuestión crítica que 12 

creo que no es nuevo para nadie en esta ciudad, en este 13 

cantón, que es un tema que ha venido durante varios años 14 

dando dolores de cabeza, si uno sale a las calles, lo que 15 

puede encontrar es que la ciudadanía quiere ponerle a esto, 16 

un punto final, quiere ver este tema funcionando, quiere 17 

ver estas cosas en marcha y por lo tanto estos tratamientos 18 

son cuestiones como digo que son prioridades en la agenda 19 

de la ciudadanía, son cosas que Cuenca necesita señor 20 

Alcalde y no sé, si es que este tema, de ser incluido o no 21 

en la firma de un oficio, más allá de las susceptibilidades 22 

que se pueden herir, que estoy plenamente de acuerdo y les 23 

doy la razón a los compañeros, no sé si sea razón como para 24 

suspender el punto del orden del día, más bien señor 25 

Alcalde hago hay una reflexión, quiero pensar como igual lo 26 

ha dicho el compañero Concejal Alfredo Aguilar, quiero 27 

pensar y no solamente quiero pensar, estoy seguro que no ha 28 

habido aquí una intención expresa de excluir a nadie, estoy 29 

seguro que el Concejal Morales no ha actuado de ninguna 30 

manera mezquina, tratando de excluirle a nadie de este 31 

proceso, lo que puedo es, simplemente pensar que aquí lo 32 

que hay, es o puede haber, un error de forma que 33 

personalmente veo el tema solucionable, hay un oficio aquí 34 

señor Alcalde, dirigido a usted con fecha 02 de enero de 35 

2020, que puedo ver ahora mismo que está en el Quipux, en 36 
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el que deseándole éxitos en sus funciones, me permito dar 1 

lectura, luego del taller realizado el día viernes 20 de 2 

diciembre de 2019, en el cuál se conoció el anteproyecto de 3 

reforma a la ordenanza que regula la operación del sistema 4 

Tranviario del cantón Cuenca, dice una vez integradas las 5 

observaciones generadas en el mismo, solicitamos de la 6 

manera más comedida se digne disponer a quien corresponda 7 

se incluya en el orden del día, la ordenanza en mención, 8 

para su respectiva aprobación dentro del Ilustre Concejo 9 

Cantonal, este oficio señor Alcalde, viene en efecto 10 

firmado por los Concejales Diego Xavier Morales, Alfredo 11 

Hernán Aguilar, Cristian Eduardo Zamora Matute, este oficio 12 

está firmado por esos Concejales, le recomendaría señor 13 

Alcalde y de pronto así logramos superar ese impase y 14 

tratamos esta ordenanza y les recomendaría a los compañeros 15 

que están planteando la moción, que se adjunte éste oficio 16 

al expediente y quedaría con esto totalmente evidenciada la 17 

participación de los Concejales, insisto, este oficio según 18 

he podido ver en el Quipux y aquí lo tienen ustedes 19 

compañeros, fue dirigido al señor Alcalde, el señor Alcalde 20 

lo remite a Secretaría del Concejo Cantonal y de la 21 

secretaría se dispone que se adjunte esto, en los 22 

documentos, entonces claro, lo único que falta es ese 23 

último paso de adjuntar este oficio, creo que si este 24 

oficio se adjunta, quedaría perfectamente evidenciada la 25 

participación real, además eficiente de todos los 26 

compañeros que formaron parte de esta comisión y quedaría 27 

así además sustentado y de alguna manera resuelto este 28 

justo reclamo, que me parece que es una cuestión por la que 29 

cabe, insisto señor Alcalde el reclamo, cabe perfectamente 30 

el llamado de atención, pero no cabe señor Alcalde la 31 

suspensión del punto del orden del día, este tema es como 32 

digo, un tema necesario, es un tema que se requiere 33 

trabajar, podemos discutir el tema de la socialización; ojo 34 

que en el tema de la socialización muchas veces no se trata 35 

de cuántos, sino quienes, muchas veces se trata de la 36 
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calidad de las personas que estuvieron ahí presentes y en 1 

este caso entendería yo de lo que he podido revisar en los 2 

documentos que todos los frentistas fueron invitados, 3 

finalmente llegaron los que llegaron y son personas además 4 

sumamente relevantes que conocen mucho del tema y que 5 

representan a este sector de la ciudadanía que se debería 6 

haber incluido en el proceso de socialización, no obstante 7 

señor Alcalde, insisto compañeros y hago aquí más bien un 8 

llamado a los demás miembros de la Cámara Edilicia para que 9 

reflexionemos sobre este tipo de cosas, es fundamental 10 

tratar esta ordenanza, es un tema que de aquí tendrá que 11 

volverse a agendar de nuevo una sesión de Concejo Cantonal 12 

es un tema que requiere, es un gasto de tiempo de los 13 

técnicos, es un gasto de tiempo de las personas que 14 

asisten, de los mismos compañeros Concejales y es sobre 15 

todo, seguir manteniendo señor Alcalde a la ciudadanía en 16 

compás de espera, por un punto que como digo, puede herir 17 

algunas susceptibilidades, sin embargo no creo que sea de 18 

la gravedad como para suspender el punto del orden del día, 19 

más aun habiendo una solución, por eso la propuesta es 20 

clara, continuemos, incluyamos este oficio del 02 de enero 21 

de 2020 para segundo debate en el expediente, un oficio en 22 

el que claramente se pone a su consideración la ordenanza y 23 

lleva la firma de los tres miembros de la comisión, de los 24 

tres señores Concejales, al incluir este oficio queda 25 

plenamente evidenciada la participación de todos los 26 

Concejales, para Segundo Debate este oficio puede estar 27 

incluido en el expediente y continuemos con el tratamiento 28 

de la ordenanza señor Alcalde, es un tema que no debe ser 29 

postergado más tiempo, es un tema que la ciudad en realidad 30 

necesita. 31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: muchas gracias Andrés por la intervención y 33 

sobre todo la propuesta que se hace, compañeros recordemos 34 

que estamos hablando de un primer debate y hasta un 35 
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segundo, pueden incorporarse mayores argumentos y también 1 

podemos ganar en ese sentido, Diego por favor. 2 

 3 

PhD. DIEGO MORALES: señor Alcalde, bueno, Andrés adelantó 4 

un poco la propuesta, el oficio firmado en realidad yo le 5 

había consultado al señor Secretario, si se podía agregar a 6 

la documentación, me indican que si es factible y que en la 7 

resolución incluso se haga constar que se hace referencia a 8 

este documento, eso sería bueno al final la mayoría de 9 

Concejales decidirá si es que continúa o no el punto; 10 

respecto a la socialización, yo había revisado las actas de 11 

la Comisión de Movilidad incluso en una de las 12 

intervenciones de los compañeros, se decía que por la 13 

premura y debido a que es una reforma, ni siquiera cabía el 14 

tema de socialización, se lo hizo, se llevó adelante, bueno 15 

comento solamente estimada Paola lo que se llevaba adelante 16 

dentro de la comisión, que está también en actas y  Alfredo 17 

tampoco  me dejará mentir, la dirección de Participación y 18 

Gobernabilidad fue la encargada de llevar adelante todo 19 

este proceso logístico de invitaciones, inclusive les había 20 

consultado en varias ocasiones si les invitaron a todos, se 21 

había indicado con toda la certeza que si se invitó a todos 22 

los frentistas del Tranvía y los que asistieron a la 23 

socialización, habrá muchos motivos, podrá se agenda, 24 

interés entre otros, son los que vinieron, también dentro 25 

de lo que habíamos conversado y se había comentado estimado 26 

Alfredo, también para que no me dejes mentir, decíamos es 27 

necesario invitarle a la cámara y decíamos que no, porque 28 

en realidad en esta ordenanza no se está definiendo la 29 

tarifa, no se está definiendo el valor, lo que se está 30 

incluyendo en el artículo 38 es que va a ser definido por 31 

resolución, no, no es resolución estoy indicándote lo que 32 

hemos conversado, justamente así como has indicado lo que 33 

hemos conversado también en la comisión y obviamente si tu 34 

consideras y es necesario, podemos sacar los porcentajes de 35 

aporte, no sé en qué colabore esto al estudio de la 36 
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ordenanza, pero si tu consideras necesario lo podemos 1 

hacer, a ver quién ha aportado más o menos, eso es, creo yo 2 

irrelevante en realidad, pero en el tema de la 3 

socialización Roque, creo que en realidad es un tema 4 

demasiado subjetivo y abierto, nosotros hemos cumplido con 5 

los procedimientos, por eso tenemos los diferentes 6 

informes, ahora lo que preguntábamos, si es verdad, es 7 

suficiente, no lo sabemos, ¿Cuándo es suficiente?, si se ha    8 

invitado a todos, si el tema de la tarifa en esta no la, no 9 

estamos definiendo el valor, se debería invitar a la 10 

Cámara, todo en realidad es subjetivo, es relativo, si es 11 

que tu planteas que se suspenda por un tema de 12 

socialización creo que si se debería definir, venir 13 

trabajando en esto, que ya hemos venido hablando muchísimas 14 

veces en el resto de ordenanzas, incluso no las hemos 15 

devuelto, hasta qué punto o cuándo está bien socializado, 16 

ese punto yo o que es bastante relativo aquí en el Concejo, 17 

pero si tu tienes alguna metodología en la cual nos pueda 18 

referir y decir exactamente cuántos debemos socializar, a 19 

que sectores, en cuantos talleres, con qué nivel de 20 

incidencia y profundidad eso si nos apoyaría bastante, 21 

entonces yo en referente señor Alcalde el primer punto, 22 

pediría, bueno obviamente ya han secundado, se procedería a 23 

votar, porque es salvable el tema, creería que la 24 

generación de ese oficio, nuevamente Alfredo verifica que 25 

no es ningún tema de rechazo, de dejar segregada la 26 

colaboración, estamos más que conscientes que se ha venido 27 

trabajando y continuamente casi  todas las semanas nos 28 

hemos reunido y ahí está la evidencia, sino simplemente no 29 

se hubiera generado el oficio y el tema de la socialización 30 

lo que acabo de comentar, se invitó a todos y en 31 

coordinación con la dirección de Participación y 32 

Gobernabilidad y como les indicaba, no se especifica o no 33 

se indica con claridad a cuántos debemos socializar y de 34 

qué manera o a que sectores, eso señor Alcalde. 35 

 36 
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SEÑOR ALCALDE: muchas gracias Diego, solamente un segundito 1 

antes de dar la palabra a Xavier, que me ha pedido, 2 

Cristian, recordemos que esto es una reforma a una 3 

ordenanza, la cual fue tratada, seguramente cumpliendo 4 

todos y cada uno de los aspectos necesarios en su momento 5 

también debió haber sido socializada, suponemos que es así 6 

y es bueno que nos demos un poquito el tiempo para leer un 7 

poco los cambios que se están planteando dentro de esta 8 

reforma de ordenanza, esos cambios, cuál es esa implicación 9 

netamente con la ciudadanía, porque si vemos con un poco de 10 

detenimiento, yo diría que prácticamente en la mayoría de 11 

los casos, por no decir en su totalidad, habla de una 12 

operación, incluso ni siquiera estamos colocando una 13 

tarifa, solamente habla de lo que sería, esto solo como una 14 

reflexión, porque insisto, también me parece que si 15 

podríamos continuar, está presentada una moción, por su 16 

puesto secundada y se tomará la votación del caso, pero 17 

tendríamos que también buscar la responsabilidad de poder 18 

avanzar en estos temas; Xavier por favor. 19 

 20 

ABG. XAVIER BARRERA: gracias señor Alcalde, solo un tema de 21 

experiencia e informativo, frente a las propuestas que han 22 

presentado los compañeros Concejales, evidentemente si esta 23 

fuera una sesión ordinaria y hubiésemos cambiado el punto 24 

del orden del día, probablemente se hubiese subsanado la 25 

observación que ha planteado Cristian y Alfredo, 26 

adicionalmente es importante decirles que en las sesiones 27 

de Concejo Cantonal, de conformidad a como son convocados 28 

los puntos del orden del día, se pone en conocimiento del 29 

Concejo Cantonal oficios, documentación, informes y pueden 30 

ser conocidos estrictamente en sesión extraordinaria 31 

solamente los que han sido colocados, yo entiendo que la 32 

posición de Andrés es dar una solución a la inquietud que 33 

ha planteado Cristian y Alfredo; sin embargo dentro ya de 34 

la sesión de hoy, no podríamos hacerlo porque estaríamos 35 

contrariando lo que este mismo Concejo Cantonal ha venido 36 
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resolviendo y es la imposibilidad de en medio de un debate, 1 

incluir un oficio dentro del orden del día, para que se 2 

incorpore a fin de que sea conocido dentro del Concejo 3 

Cantonal, por un lado; por otro lado el tema de la 4 

socialización coincido con Roque y coincido también con 5 

Diego, es bastante subjetivo y les digo porque en la 6 

administración anterior cuando nos tocó presentar 7 

propuestas normativas, siempre para unos era suficiente y 8 

para otros era insuficiente, ¿Cuál es el número real?, ¿Qué 9 

tiempo es el que debo dar para un proceso de socialización?  10 

¿A quién debo convocar? y aquí hay que darnos un baño de 11 

verdad, generalmente a quien se convoca a socializar, suele 12 

ser gente bastante cercana, para evitarse cualquier 13 

conflicto u observación, me parece a mí entonces que sí 14 

podríamos nosotros al menos llegar a un acuerdo, mediante 15 

resolución, para tomando normativas que están en el 16 

ordenamiento jurídico nacional y en el local, tener una 17 

media de cómo generar estos procesos de socialización y que 18 

eso no sea una traba para que posteriormente en el Concejo 19 

Cantonal dejemos de conocer ordenanzas, insisto, debemos 20 

más bien ir buscando corregir con la experiencia algunos 21 

temas que han quedado por ahí sueltos, en la administración 22 

anterior, se aprobó una ordenanza que exigía que para 23 

presentar una propuesta normativa, se debía socializar, es 24 

mediante ordenanza, no, no es una exigencia del COOTAD, la 25 

exigencia del COOTAD es que cumpla con la formalidades y la 26 

exposición de motivos, pero la socialización digamos no 27 

está expresamente como uno de los requisitos establecidos 28 

para el COOTAD, si ustedes revisan las normativas antes del 29 

período anterior o al inicio del período anterior, ninguna 30 

de ellas contenía un resumen o un acta o documentación y 31 

anexos de socialización, más bien ha sido la voluntad de 32 

que éste Concejo Cantonal pueda ampliar el conocimiento de 33 

las normativas en la parte principalmente de elaboración de 34 

construcción para incluir observaciones de la ciudadanía y 35 

de los actores involucrados, más bien deberíamos ponernos 36 
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de acuerdo y si es necesario una resolución, porque, esto 1 

pasa ahora, puede ser que siga pasando y para algunos 2 

insisto será suficiente, para otros no será suficiente, es 3 

mejor marcar un camino en el cual quede claramente 4 

establecido como debe darse la socialización y 5 

específicamente no volver a tener este tipo de 6 

inconvenientes diríamos en la aprobación de las normativas, 7 

solamente esos dos puntos señor Alcalde, gracias. 8 

 9 

SEÑOR ALCALDE: gracias Xavier, Cristian por favor. 10 

 11 

PhD. CRISTIAN ZAMORA: Gracias Alcalde, muy brevemente 12 

porque estoy ya secundado, saludo que Andrés quiera 13 

destrabar, creo que siempre es el espíritu para hacer las 14 

cosas rápido, pero es extraordinaria y más bien hay un 15 

llamado muy cordial a usted Alcalde, me parece que ya hemos 16 

ido no sé señor Secretario 12 a 15 sesiones extraordinarias 17 

y no hemos tenido sesiones ordinarias, ojalá ya el martes 18 

se retome, porque ahí si podríamos tener esa facultad de 19 

poder hacer aquello, en el tema de la socialización 20 

Alcalde, debo decir la verdad, siempre trato de ser 21 

coherente con los intereses en todo lo que hago, fui quien 22 

propuso en la comisión de movilidad que por el tema de 23 

tiempos, se pueda hacer bastante rápido, así mismo fue, 24 

porque mi criterio es que este tema de la socialización es 25 

ambiguo o sea cuanto es socializar, quizás ahí Roque con la 26 

experiencia que él ha tenido en los temas participativos, 27 

pueda ayudarnos normando de alguna manera esta cosa, 28 

recuerdo Alcalde que con la tarjeta electrónica cuando 29 

presenté esa iniciativa normativa, socializamos con más de 30 

4.000 personas, era un coliseo esa cosa, quizás ha sido la 31 

ordenanza más socializada en número de personas obviamente, 32 

en ese tema, ese es mi criterio, pero claro, mi criterio no 33 

es el que tiene que prevalecer sino el que la Cámara adopte 34 

y si es que es necesario una vuelta más por ponerlo de 35 

alguna manera con algunos actores que ya se han mencionado, 36 
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podría darse así y finalmente Alcalde, el Concejal Morales 1 

ha indicado que se dieron varios aportes a la ordenanza y 2 

así mismo fue, con los procesos de socialización, nada más 3 

les hago notar otro tema, el oficio mandado con la 4 

propuesta normativa data del 17 de diciembre, cuando hubo 5 

el taller que usted estuvo presente Alcalde y no puede ir a 6 

ese taller que era con los Concejales, se dio el día 20, 7 

asumo que algo habrán dicho ahí, no creo que se hayan 8 

reunido para decir todo está perfecto o pueda que haya sido 9 

así también, algo habrán dicho, algo se habrá adjuntado y 10 

la reflexión es la siguiente, si la propuesta ya se mandó 11 

el 17, para qué se reunieron el 20 o sea, esos criterios 12 

dónde quedaron, tenía que haber sido la propuesta con todos 13 

los aportes la que sea mandada y con la firma de los tres 14 

Concejales tal como decidió una comisión, saludo el ejemplo 15 

que Alfredo a puesto con lo del Concejal Fajardo, que se 16 

hagan las cosas como corresponde, si es una resolución de 17 

comisión en el caso de Avalúos y el como presidente lo ha 18 

hecho, porque así corresponde, que bueno y finalmente en el 19 

tema que esto es sumamente rápido, coincido con eso, tanto 20 

es así y Diego no me dejarás mentir, te insistía por Whats 21 

App, esto es urgente, ¿Dónde está el oficio?, ya firmemos, 22 

eso está podemos revisar ahí, porque sé de la urgencia de 23 

este tema, pero no por urgente, se pueden brincar los pasos 24 

y las cosas como corresponden, Alcalde me ratifico en la 25 

moción, incluyendo que se pueda prever como han planteado 26 

algunos Concejales, un tema adicional de socialización, 27 

gracias. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: gracias Cristian, Andrés tenías tu una 30 

intervención. 31 

 32 

MGST. ANDRÉS UGALDE: pido excusas por usar nuevamente la 33 

palabra sobre este mismo punto, porque considero importante 34 

insistir en algo, sin embargo quisiera señor Alcalde que me 35 

permita hacer una consulta al señor Secretario y a 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL LUNES 06  ENERO  DE 2020 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

LIBRO DE ACTAS 

59 

Sindicatura y luego me permita continuar con el uso de la 1 

palabra, nada más quisiera saber si es que existe en 2 

efecto, dado que tenemos este oficio señor Alcalde en el 3 

que no consta en el expediente, pero es un oficio que viene 4 

firmado por los tres señores Concejales de la comisión, en 5 

el que se envía en efecto la ordenanza para su conocimiento 6 

señor Alcalde, no sé si habría alguna manera de incluir 7 

esto en el expediente, en la resolución de pronto incluirlo 8 

o incluirlo para segundo debate, si es que habrá alguna 9 

manera de zanjar este tema, sin tener que suspender el 10 

punto del orden del día, esto lo digo señor Alcalde, nada 11 

más en el interés de poder tratar la ordenanza tal como 12 

habíamos planificado, así es que hago la consulta señor 13 

Alcalde y continúo con el uso de la palabra.  14 

 15 

SEÑOR ALCALDE: señor Secretario por favor si puede 16 

solventar la consulta. 17 

 18 

SEÑOR SECRETARIO: señor Alcalde, señor Concejales, estoy 19 

completamente de acuerdo con lo que ha manifestado hace un 20 

momento el señor Concejal Xavier Barrera, ya que tratándose 21 

de sesión extraordinaria no se podría alterar el punto del 22 

orden del día y en el punto del orden del día, está 23 

expresamente indicado, cuales son los oficios que se 24 

conocen; sin embargo de ello, quizás, no incluirle o 25 

cambiar el punto del orden del día, pero al momento de la 26 

resolución resolver que se incluya el oficio que entre 27 

paréntesis valga que les comente señor Concejales, también 28 

para su conocimiento y tranquilidad además, el oficio llegó 29 

a Secretaría General con la firma de los tres señores 30 

Concejales, pero llegó una vez que ya se hubo enviado la 31 

convocatoria a ustedes, por eso es que no se incluyó, 32 

entonces quizás señores Concejales, señor Alcalde, sólo a 33 

manera de idea porque en realidad esta decisión pasa por la 34 

voluntad de ustedes y porque ustedes lo consideren, además 35 

apegado a derecho, quizás en la resolución podría, valga la 36 
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redundancia, resolverse que se incluya el oficio que por 1 

situaciones de fuerza mayor no fue incluido para 2 

conocimiento de esta sesión, quizá eso podría aportar, 3 

muchas gracias. 4 

 5 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor Secretario; Andrés. 6 

 7 

MGST. ANDRÉS UGALDE: muchas gracias señor Alcalde, 8 

compañeros quiero hacer este llamado finalmente a la 9 

reflexión, compañeras, compañeros Concejales, enumeremos lo 10 

que tenemos señor Alcalde sobre la mesa, hay un expediente 11 

en efecto en el que no consta la firma de los tres 12 

Concejales de la comisión, cuando se envía a conocimiento 13 

del Alcalde, sin embargo consideremos los demás elementos 14 

que tenemos compañeros, número 1, están las actas de la 15 

Comisión en la que se vuelve evidente la participación de 16 

todos los Concejales que formaron parte del debate, número 17 

2, se tiene, me refiero no como parte del proceso ya como 18 

parte de éste proceso de éste expediente señor Alcalde, se 19 

tiene la facultad, según lo manifiesta el señor Secretario, 20 

de incluir este expediente como parte de la resolución, de 21 

incluir este oficio, el que está firmado por los tres 22 

Concejales, como parte de la resolución y finalmente 23 

tenemos el elemento también compañeros, de que este oficio 24 

si bien no forma parte del expediente que tenemos ahora, en 25 

la convocatoria del orden del día, es simplemente porque 26 

llegó de manera extemporánea, porque la convocatoria a esta 27 

sesión extraordinaria de Concejo Cantonal, se hizo de 28 

manera previa a la recepción del oficio, es decir creo que  29 

tenemos elementos de sobra, para garantizar la tranquilidad 30 

y la justa preocupación de los miembros de la comisión, en 31 

cuanto a que su nombre conste como parte de la iniciativa, 32 

como parte del proceso de construcción de esta ordenanza, 33 

creo que hay varios métodos, hay varios caminos, hay varios 34 

elementos por los cuales los compañeros, les podemos 35 

garantizar que no se sientan excluidos, créanme, el ánimo 36 
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es que, decía hace un momento el Concejal Aguilar, que los 1 

archivos que quedan para la historia, son aquellos que se 2 

tratan aquí en el Seno del Concejo Cantonal, creo que hay 3 

elementos, creo que hay la voluntad para que a través de 4 

una resolución, a través de los mecanismos que sean 5 

necesarios, se incluyan los archivos a través de 6 

resoluciones por ejemplo, este último oficio, para que 7 

quede claramente demostrada la participación de todos los 8 

actores de esta ordenanza, creo que mañana, cuando 9 

revisemos el acta de esta sesión que estamos llevando 10 

adelante, también quedará plenamente demostrada una vez que 11 

esa acta aprobada, también quedará plenamente demostrada la 12 

autoría de los compañeros, en cuanto al tema de la 13 

ordenanza, creo que hay elementos como para salvaguardar 14 

ese tema y continuar señor Alcalde, con el debate de esta 15 

ordenanza que es un tema insisto, necesario para Cuenca, 16 

comprendo la incomodidad de los compañeros, comprendo 17 

inclusive la preocupación en cuanto al tema de la 18 

socialización, desafortunadamente, la ley no establece 19 

cuántos o un número a través del cual se deba hacer la 20 

socialización y nuevamente yo me guio señor Alcalde por el 21 

hecho de que muchas veces nos es cuantos, sino quiénes, se 22 

trata más de la calidad de las personas que asisten a los 23 

procesos de socialización que el número de personas, hay 24 

muchas veces las personas que están ahí son representantes 25 

de otros gremios, son representantes de otros colectivos y 26 

por lo tanto a través de un elemental proceso democrático, 27 

uno puede pensar que se ha dado la participación ciudadana 28 

necesaria, que además es un término ambiguo, es una 29 

cuestión que no está contemplado en la ley, por lo tanto, 30 

hago aquí si bien el tema está ya sobre la mesa, hay una 31 

moción secundada, hago un llamado a la reflexión, en el que 32 

ciertamente suspender esto, implica demorar esta ordenanza 33 

claramente necesaria para Cuenca y es demorarla por temas 34 

que son subsanables, aquí, ahora mismo, en el Concejo 35 

Cantonal, tomando simplemente la decisión de incluir por 36 
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resolución ahora mismo mientras debatimos la ordenanza de 1 

incluirlo, por resolución como ha sugerido el señor 2 

Secretario, incluir por resolución el oficio dentro del 3 

expediente y además incluirlo en el expediente propiamente 4 

dicho en segundo debate, recordemos que lo que va a quedar 5 

plasmado, va a quedar en el archivo, es el resultado del 6 

segundo debate y para el segundo debate es perfectamente 7 

factible incluir este oficio con la firma de los tres 8 

compañeros Concejales, el tema se puede solucionar 9 

compañeros, se puede solventar, no veo necesario empujar el 10 

tema más adelante en el futuro, cuando es un tema urgente, 11 

es un tema importante, que la ciudadanía necesita, les 12 

ruego hacer un ejercicio de madurez, un ejercicio inclusive 13 

de empatía con la ciudadanía, para poder realmente avanzar 14 

con este tema yendo inclusive más allá de la incomodidad 15 

que estoy de acuerdo y que los compañeros Concejales han 16 

sentido al no verse incluidos en ese oficio, pero que esto 17 

no prime, que esto no se imponga, a las necesidades de 18 

Cuenca, señor Alcalde, eso es importante y sería además una 19 

señal de madurez política que es tan necesaria entre los 20 

miembros de este Concejo Cantonal, les rogaría compañeros 21 

más bien darle paso al tratamiento de la ordenanza, no 22 

obstante como bien dicen, hay  una moción sobre la mesa. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: gracias Andrés, solamente para ir 25 

concluyendo, José no ha tenido la posibilidad de intervenir 26 

y con base en eso para ir concluyendo este punto. 27 

 28 

MGST. JOSÉ FAJARDO: gracias señor Alcalde, solo dar a 29 

ustedes compañeras y compañeros Concejales, a los 30 

servidores que están aquí, también desearles un feliz año, 31 

cuando en el encuentro con varios Concejales, con varios 32 

servidores, debatiendo estas ordenanzas, decíamos haber, la 33 

idea es que aquí podamos aportar en todas las reuniones que 34 

teníamos, no es un asunto aún aprobado, estoy entendiendo 35 

de esa manera, que no es un asunto que hoy vamos a acabar y 36 
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si eso, tal como se ha pronunciado es solventable o es 1 

posible solventar, cuando alguna vez hemos dicho vamos a 2 

trabajar por la ciudad y si ese es el objetivo por el que 3 

estamos aquí, yo haciendo un llamado cordial fraterno, ya 4 

estamos aquí, estamos convocados, trabajemos la ordenanza a 5 

no ser que yo insisto ahí, vuelvo a pedir si es que así es 6 

para aclararme, si hay algo que nos impida, ya consultado, 7 

más bien rogaría señor Alcalde, señores Concejales, más 8 

bien avancemos en la ordenanza y luego lo que sea factible 9 

después se pueda ingresar, esa es mi opinión señor Alcalde, 10 

señores Concejales. 11 

 12 

SEÑOR ALCALDE: gracias José, Pablito por favor.  13 

 14 

ARQ. PABLO BURBANO: gracias señor Alcalde, brevemente, ya 15 

está mocionado, secundado, creo que las argumentaciones de 16 

cada uno de los compañeros Concejales, absolutamente 17 

válidas, la sesión sui generis, creo que es la primera la 18 

que vamos suspendiendo casi todos los puntos, por razones 19 

obviamente de fondo, pero comparto el criterio, que muchos 20 

de los aspectos que se han planteado para suspensión siendo 21 

absolutamente válidos, no resultan ser de fondo, con todo 22 

el respeto, respecto a la respuesta que requerimos darles a 23 

los ciudadanos y a los cuencanos particularmente que hemos 24 

estado expectantes de todo el tema del Tranvía y reconocer 25 

que aquí precisamente este punto ha venido como ya lo han 26 

dicho tanto Cristian, Alfredo, Diego, Carolina, con 27 

esfuerzo muy grande de la comisión, tratando y trabajando 28 

por meses, esto que ahora nos presentan para el 29 

conocimiento en primera instancia del Seno del Concejo 30 

Cantonal, señor Alcalde como está mocionado, secundado, 31 

simplemente solicitar que la votación se la haga de uno en 32 

uno, primero para que quede registrado cuáles son los votos 33 

a favor o en contra de darse y segundo que podamos avanzar 34 

en lo posible con tratamiento ya del siguiente punto, ojalá 35 

esté incluido. 36 
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SEÑOR ALCALDE: gracias Pablito, si Alfredo. 1 

 2 

MGST. ALFREDO AGUILAR: Gracias señor Alcalde, esta es mi 3 

segunda y última intervención, en este punto, previo a que 4 

usted como Primara Autoridad del Concejo de la ciudad, 5 

someta a votación, no vaya a quedar flotando en el ambiente 6 

de que, el tema de la suspensión es por una exclusión que 7 

hemos sido víctimas y que creo que todos nos han dado la 8 

razón y más bien gracias por aquello, quizás nunca les pase 9 

a nadie de ustedes compañeros Concejales, ni a usted 10 

compañera Concejala y ojalá esto sea un motivo para 11 

remediar eso y de aquí en adelante hacer conforme las cosas 12 

se han dado, si es que es un trabajo individual así se lo 13 

presente, si es que es un trabajo grupal o en comisión, 14 

también así mismo se lo presente, aquí el tema de fondo es 15 

el tema de la socialización y gracias Cristian por la 16 

aclaración, cuando Diego se refería a mi persona de la 17 

Cámara de Transporte, no me acordaba, lo que si me acordaba 18 

es que no fue resolución de la comisión y así mismo fue, no 19 

fue resolución de la comisión, a lo mejor hubo un criterio 20 

si del compañero Cristian Zamora, pero considero que, hay 21 

este tema, este vacío que es el adecuado, que es lo 22 

suficiente, tal vez desde la comisión de Participación 23 

Ciudadana, nos puedan dar más luces en ello, está muy bien 24 

la sugerencia del Concejal Xavier Barrera, tal vez, para de 25 

aquí en futuras ocasiones, ver el tema de un reglamento, un 26 

instructivo, ver más o menos cómo hacemos el tema de la 27 

socialización y hasta donde llegamos, pero señor Alcalde, 28 

yo sí creo y compañeros Concejales, que por lo menos con 29 

los directamente involucrados hay que hacer algún tipo de 30 

socialización, la socialización no quiere decir que estén 31 

de acuerdo, ojo, en la socialización nos pueden dar sus 32 

puntos de vista, que traeremos acá al Concejo Cantonal y 33 

veremos, además lo que dijo ya el Concejal Zamora en donde 34 

están los puntos de vista de aquella socialización con 21 35 

personas o acaso están en todo de acuerdo, no tienen 36 
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absolutamente ninguna observación, el proceso de 1 

socialización es eso, una verdadera participación 2 

ciudadana, que las personas que no tienen una curul aquí en 3 

el Concejo Cantonal, nos puedan dar sus puntos de vista, 4 

para nosotros considerarlos o no, esa es la verdadera 5 

participación ciudadana y de nuevo voy al ejemplo y 6 

discúlpenme ustedes, en la comisión de Avalúos y Catastros, 7 

compañero José Fajardo, compañero Fabián Ledesma,¿Cuál  es 8 

la socialización que hicimos?, en una ordenanza pequeña, 9 

pero socializamos con el colegio de Notarios, con el 10 

colegio de Ingenieros Civiles, con el colegio de 11 

Arquitectos, con el colegio de Abogados, con la Cámara de 12 

la Construcción, no sé si me falta alguien más Pepito, 13 

Juntas Parroquiales, el tema rural, por qué no se les 14 

incluyó a un representante de las Juntas Parroquiales en 15 

este tema del Tranvía, cuando ellos también van a ser 16 

usuarios del tranvía, entonces creo señor Alcalde, 17 

compañera y compañeros Concejales que si podemos, repito, 18 

el tema de la socialización no es tener un acuerdo de todos 19 

y también conozco de la urgencia de esta ordenanza, ojo, 20 

esta ordenanza si es que llegaba más pronto a la comisión 21 

de Movilidad, podíamos haber conocido el año anterior 22 

mismo, pero claro recién nos llegó en el mes de agosto, 23 

septiembre, no me acuerdo, pero podemos revisar, nos podía 24 

haber llegado en mayo, nos podía haber llegado, esto estuvo 25 

listo desde la administración anterior, Carolina, tú no me 26 

vas a dejar mentir, esto estuvo listo, esto se podía haber 27 

conocido los últimos quince días de mayo, o en junio, julio 28 

o en agosto, pero claro recién nos llega a nosotros a la 29 

Comisión de Movilidad y sí tuvimos una serie de reuniones 30 

puliendo el documento, hasta finalmente tener este 31 

resultado final, por lo tanto señor Alcalde, necesitaba 32 

hacer estas aclaraciones, el tema de la exclusión ojalá 33 

nunca más se repita con nadie en el Concejo Cantonal, ojalá 34 

nunca más, de lo que nos queda de este período, pero del 35 

tema de la socialización creo que sí podemos hacer en esta 36 
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misma semana, una convocatoria si es que vienen a elaborar, 1 

si es que no vienen, hemos cumplido, hacemos una 2 

retroalimentación con todos aquellos criterios e 3 

inmediatamente que tengamos eso, ponemos en un orden del 4 

día de una sesión de Concejo y estaremos absolutamente 5 

listos con la responsabilidad del caso, para poder dar 6 

solución a este tema que es urgente y vital para la ciudad; 7 

con una última aclaración que ya lo hice en el taller, para 8 

fijar la tarifa, no se necesita que esta ordenanza esté 9 

previamente discutida y aprobada, esta reforma a esta 10 

ordenanza, son dos temas paralelos son dos temas 11 

diferentes, no se vaya a decir que no hemos podido fijar la 12 

tarifa porque no tenemos este cuerpo legal, no es así, 13 

podemos ya tener la tarifa aprobada por el Concejo Cantonal 14 

que es lo que les interesa y la ciudadanía está expectante 15 

y además un punto crítico para que finalmente ya empiece la 16 

operación comercial del proyecto tranvía y obviamente 17 

también esta reforma que está hoy día en nuestras manos, 18 

hasta ahí esta intervención señor Alcalde. 19 

 20 

SEÑOR ALCALDE: gracias Alfredo, Roque por favor, luego 21 

Omar. 22 

 23 

ABG. ROQUE ORDOÑEZ: Muchas gracias señor Alcalde, bueno 24 

muchos compañeros han hablado del tema de la participación, 25 

a algunos les parece ambiguo, cuando tenemos ciudadanos al 26 

frente de este Concejo Cantonal, nos parece importante, 27 

cuando no tenemos ciudadanos que les interese, nos parece 28 

ambigüedades, voy a ser muy claro y enfático señor Alcalde, 29 

para mi este no es un proceso, un proyecto de ordenanza que 30 

se ha socializado, cuántos número, seguramente son más de 31 

21, cuántos talleres más, son más de uno, no podemos cuando 32 

hablamos aquí la ciudadanía cuencana, tiene que conocer, 33 

claro esos son los procesos, cuando nosotros pasamos de una 34 

democracia representativa a una democracia participativa, 35 

es importante recibir los aportes de los ciudadanos, 36 
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entonces no pongamos en tema de duda, en el hecho de que, 1 

estamos haciendo una ordenanza a puertas cerradas en cuatro 2 

paredes, con 21 personas, que seguramente este rato me 3 

estaban preguntando algunos ciudadanos, ex veedores que han 4 

trabajado años, que han cuestionado el tema del proyecto 5 

tranvía, jamás les han invitado, ex veedores ciudadanos que 6 

han estado dos, tres años en varios procesos de veeduría, 7 

entonces ahí más bien un llamado de atención al director de 8 

Gobernabilidad y Participación porque lo que buscamos como 9 

este Concejo Cantonal, creo que no estamos entendiendo, la 10 

ciudadanía necesita conocer varios temas y el trabajo 11 

nuevamente para mi parecer, deja mucho que desear, entonces 12 

no se trata de un proceso,  si se les invitó si son 21 o 13 

no, vuelvo y repito son más y convocar un día antes o dos 14 

días antes a través de las redes sociales y con 30 15 

invitaciones que según lo que está en este documento, ¿Cuál 16 

es el objetivo general? del documento que nos presentan, 17 

dar a conocer a la ciudadanía las ventajas de la reforma de 18 

la ordenanza, entonces cuando hablamos nosotros sí, si es 19 

que se han hecho varias invitaciones y llegan 21 personas, 20 

buenos nos daremos cuenta que seguramente hay que hacer 21 

otro proceso ciudadano y tiene que estar la Cámara de 22 

Transporte, tienen que estar varios  actores fundamentales, 23 

tienen que estar los comerciantes del eje tranviario, no 24 

solo del centro histórico, el eje tranviario es desde 25 

Milchichig hasta el control sur, o sea son varios temas que 26 

a mi parecer que nosotros como Concejo Cantonal, como 27 

Concejales estamos viendo los ojos para otros lado y no 28 

queremos escucharle y verle a la ciudadanía, hay que 29 

escuchar, hay que sentir, hay que sintonizarnos con la 30 

ciudadanía en un tema muy fundamental que nosotros lo hemos 31 

venido esperando, este tema de la ordenanza que hubiera 32 

sido mejor tratarlo hace ya seis meses o algún tiempo más, 33 

entonces vuelvo y repito señor Alcalde yo con mucho gusto 34 

estimado Diego, he conversado con el Director de 35 

Gobernabilidad y Participación viendo algunas observaciones 36 
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o algunas falencias que he visto en varias asambleas 1 

ciudadanas, pero no cabe eso el término lo que no 2 

corresponde en este proceso, que no ha habido una eminente 3 

participación, estamos aprobando entre cuatro paredes como 4 

Concejales y entiendo yo no se les ha invitado a varios 5 

actores fundamentales, muchas gracias señor Alcalde. 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: gracias para ir concluyendo Omar tiene una 8 

participación, antes de darle la palabra a Omar, no voy a 9 

poder emitir ningún juicio de valor, pero si me sorprende 10 

algunas cosas definitivamente, cuál es la reforma a la 11 

ordenanza, Artículo 1, recibir el correspondiente que se 12 

incorpore al literal, recibir el correspondiente 13 

comprobante de pago en cada copia y recarga, artículo, 14 

cualquiera 3, sustitúyase la primera frase, por las 15 

infracciones leves con un 5% en lugar de 0.5 que estuvo mal 16 

tipiado, que significa incorporación en el artículo 4, 17 

algunos articulados adicionales, que es el sistema CIF, que 18 

es el sistema SAOIT, que es el sistema integrado de 19 

transporte, definiciones; vale la pena cuando tenemos 20 

procesos de socialización también viene la profundidad de 21 

lo que queremos socializar y el impacto que esto va a tener 22 

en la ciudadanía, esta reforma insisto, no es una reforma 23 

estructuralmente de fondo, sino más bien ampliatoria a 24 

algunos conceptos y elementos que creo yo que, a veces 25 

podemos estar exagerando en algunos de los aspectos, Omar 26 

por favor.  27 

 28 

SE AUSENTA DE LA SESION EL CONCEJAL MGST. ANDRES UGALDE, A 29 

LAS 11H45. 30 

 31 

MGST. OMAR ALVAREZ: señor Alcalde, muchísimas gracias, creo 32 

que la mayoría de los compañeros Ediles desde que nos 33 

instalamos en este nuevo Concejo, hemos venido insistiendo, 34 

pidiendo, motivando, animando, a que busquemos una salida 35 

lo más pronta posible al Tranvía, a esta novela que empezó 36 
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hace alrededor de ocho o nueve años atrás, y que los 1 

cuencanos están cansados, perdón si sueno grosero en esos 2 

términos están cansados de las administraciones, de los 3 

Concejos Cantonales de turno, por lo que para ellos es lo 4 

único válido y viable, verle funcionar al Tranvía, este no 5 

es un espacio creería yo, que debemos satisfacernos en lo 6 

individual, en lo grupal en lo político, sino pensar en los 7 

ciudadanos, ciudadanos que vienen solicitando desde el 8 

primer día en el que nos hemos instalado en los curules, 9 

que le pongamos al tranvía en marcha, hemos criticado, he 10 

criticado señor Alcalde a la administración actual, en el 11 

sentido que deberíamos hacer todo el esfuerzo técnico el 12 

esfuerzo dentro de lo legal, para tratar de poner en marcha 13 

lo más pronto posible, nos habíamos enterado de 14 

dificultades y me alegra que esas dificultades se hayan 15 

solventado en su debido momento, a lo mejor hagamos un mea 16 

culpa quizás este punto lo hemos dejado pasar demasiado 17 

tiempo, resulta señor Alcalde que con muy buenos ojos, la 18 

gran mayoría de ciudadanos han visto que ya empezó a 19 

funcionar a través de estas pruebas de preoperación el 20 

tranvía y no creería que sea justo para la ciudadanía que, 21 

este tema político trabe lo que es la aspiración ciudadana, 22 

sí, coincidimos, aquí nadie tenemos una razón absoluta ni 23 

estamos en contra de nadie, coincido seguramente Diego no 24 

tuvo en su intencionalidad inicial excluir a nadie, más 25 

bien es un error de forma, error que Diego mismo lo ha 26 

aclarado de que quizás no se pudo incluir cuando 27 

correspondía en su debido momento, la iniciativa 28 

legislativa que se reconoce, es de la Comisión de Movilidad 29 

en pleno de los tres compañeros Concejales y que bueno 30 

desde Secretaría nos indican que es solventable para que 31 

quede establecido en los registros que esta iniciativa ha 32 

sido del todo, de toda la Comisión de Movilidad como tal, 33 

aquí debo coincidir porque bueno, hemos aprendido mucho de 34 

Roque, dada su experticia, su experiencia en participación 35 

ciudadana y nos hemos preguntado varias veces, cuando 36 
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hablamos de participación ciudadana, hasta dónde, porque no 1 

existe una referencia que diga ni en cantidad ni en calidad 2 

ni en participación, cuánto es lo dable, cuánto es lo 3 

necesario, porque vemos que ha habido un espacio de 4 

socialización que seguramente no es el que hubiésemos 5 

aspirado, han hecho una invitación a 41 personas, vemos las 6 

intervenciones que han realizado en su debido momento, 7 

seguramente nos queda la sensación de que podían haber sido 8 

más, concuerdo también en esa situación, pero lo que les 9 

pido estimados colegas, es que démonos alternativas de lo 10 

que los ciudadanos requieren, demos paso a empezar este 11 

proceso y lo otro es solventable en el transcurrir de los 12 

días, con muy buen ojo se ha visto que empezó a rodar el 13 

Tranvía y quisiéramos si es posible evidentemente que lo 14 

más pronto, ojalá no al primer semestre como se lo había 15 

pensado, sino antes, podamos tenerlo ya operativo a 16 

plenitud y ese llamado de atención estimado señor Alcalde, 17 

estimados colegas, es solventable las inquietudes de 18 

ustedes, demos paso a que esto pueda seguir su curso y que 19 

contemos con esta herramienta necesaria que de pronto puede 20 

ser el último escollo para que ya empiece a operar y que 21 

finalmente el tranvía se ponga en marcha; gracias señor 22 

Alcalde. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: gracias Omar, tenemos la participación de 25 

Fabián y luego Daniel me ha pedido la palabra. 26 

 27 

MGST. FABIAN LEDESMA: señor Alcalde un cordial saludo para 28 

usted y para todos los Concejales, Concejalas, para los 29 

aquí presentes y para todos, un buen año, voy a tomar unas 30 

palabras de Roque, en lo cual coincido y creo que es 31 

importante que hay que escuchar a los ciudadanos, estamos 32 

tratando ya el punto 7, pasamos por el 6, en el cual hay 33 

algo que me llamó la atención en un oficio de un ciudadano 34 

que lo viene pidiendo este, que se trate el punto 6 desde 35 

hace 15 meses atrás y sin embargo se va dilatando, yo creo 36 
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que escuchar a los ciudadanos, es muy positivo, a lo mejor 1 

en el seis, en el punto seis no pudimos escuchar el clamor 2 

del ciudadano y de algunos ciudadanos que se ven afectados 3 

por el tema tranvía y que buscan la posibilidad de 4 

reactivar el tema económico y turístico, pero bueno, 5 

estamos en el punto siete, coincido totalmente con lo 6 

expuesto y lo dicho por algunos compañeros que debemos 7 

tratar este punto, este punto es importantísimo, es un 8 

clamor de los ciudadanos, los ciudadanos están atentos a 9 

ver qué es lo que sucede y cuáles son las formas y las 10 

maneras para que este proceso del tema tranvía, siga 11 

adelante, usted acabó de leer señor Alcalde algunas 12 

reformas que son factibles, que se pueden tratar ahora, no 13 

son para nada complejas, no estamos fijando aquí una tarifa 14 

que a lo mejor amerita tener y hemos tenido los talleres 15 

correspondientes, a lo mejor un poco más de estudios sobre 16 

el tema, pero una vez más, yo coincido con mis compañeros, 17 

que debemos tratar estos puntos; nada más señor Alcalde. 18 

 19 

SEÑOR ALCALDE: gracias Fabián, por favor Daniel. 20 

 21 

ING. DANIEL GARCIA: Gracias señor Alcalde, voy a ser breve, 22 

lo que decía el compañero Fabián Ledesma, los ciudadanos 23 

están muy atentos y este momento hay algunos comentarios 24 

porque se está trasmitiendo esta sesión en vivo y miren que 25 

algunos ciudadanos frentistas, están diciendo, nunca fuimos 26 

convocados, otros ciudadanos dicen por favor, la lista de 27 

frentistas y criterios de cada uno de ellos, lo sabemos, no 28 

es obligación, pero ya que han invitado, por lo menos digan 29 

a quiénes y cuál fue su opinión, creo que los ciudadanos 30 

están atentos, creo que se podría hacer un proceso una vez 31 

más de socialización como decían los compañeros, no es que 32 

todos también estén de acuerdo, pero yo creo que sería lo 33 

prudente, tratar de llegar a un mayor número, si fueron 21 34 

o tratar de por lo menos tener ya los documentos que se ha 35 

invitado a la mayor parte y como decían Diego, Roque, 36 
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lamentablemente a veces no llegan todos, pero una vez más 1 

cumplir con un proceso y la próxima sesión que sea lo más 2 

pronto señor Alcalde, para tratar este punto y que los 3 

ciudadanos que este momento nos están comentando en redes 4 

sociales, tengan la satisfacción de que se les va a 5 

convocar para un taller lógicamente para tratar este punto 6 

de la ordenanza; gracias señor Alcalde. 7 

 8 

SEÑOR ALCALDE: bueno muchas gracias a todos quienes han 9 

tenido la posibilidad de intervenir con sus aportes, está 10 

presentada una moción, en la cual se indica suspender el 11 

punto del orden del día, para que se incorpore el oficio 12 

que llegó posterior a la convocatoria de esta sesión de 13 

Concejo y que eso es bastante amplio, que se haga un 14 

proceso adicional de socialización, insisto eso es 15 

extremadamente ambiguo y habría que determinar cuál sería 16 

la forma para que se dé y que tengamos en los tiempos 17 

necesarios este tipo de cosas; una vez más recordar, es 18 

primer debate, no es lo que estemos resolviendo ya queda 19 

establecido, para eso hay un segundo debate, en el cual se 20 

pueden incorporar nuevas opiniones; señor Secretario se me 21 

ha pedido que sea un voto nominal, no razonado, porque 22 

prácticamente la mayoría, no todos pero la mayoría 23 

expusieron sus argumentos. 24 

 25 

SE PROCEDE A TOMAR VOTACIÓN: 26 

 27 

VOTAN A FAVOR: Mgst. Iván Abril, Mgst. Alfredo Aguilar, 28 

Abg. Xavier Barrera, Dr. Gustavo Duche, Sra. Paola Flores, 29 

Mgst. José Fajardo, Ing. Daniel García, Abg. Roque Ordóñez 30 

y PHD Cristian Zamora. 31 

 32 

VOTAN EN CONTRA: Mgst. Omar Álvarez, Arq. Pablo Burbano, 33 

Ing. Fabián Ledesma, PhD. Diego Morales, Dr. Andrés Ugalde 34 

e Ing. Pedro Palacios, Alcalde. 35 

 36 
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RAZONAN EL VOTO: 1 

MGST. IVÁN ABRIL: Señor Alcalde, brevemente, mi voto es a 2 

favor de la moción que se suspenda y una reflexión, es un 3 

asunto de voluntad política, compañeros el tema de la 4 

participación ciudadana, aparte que existe una normativa, 5 

existe una ley de participación ciudadana, vanguardia a 6 

nivel mundial, con mecanismos absolutamente de avanzada, 7 

para que la ciudadanía potencie la participación de los 8 

representantes, la participación ciudadana, potencia la 9 

representación, nosotros somos representantes, pero nos 10 

debemos a los ciudadanos, tenemos que escuchar, ojalá y 11 

podamos dar un salto cualitativo no solo en la 12 

socialización sino en la construcción de las normativas y 13 

ordenanzas con la ciudadanía y de la política pública, eso 14 

es lo ideal, esta es una sociedad que tiene de acuerdo a 15 

las últimas proyecciones 636.000 ciudadanos, son los 16 

ciudadanos que viven en Cuenca, entonces claramente, 21 17 

ciudadanos por más representativos que sean, es un número 18 

insuficiente, además teniendo en cuenta el tema que estamos 19 

tratando, el tema que estamos abordando, nada más y nada 20 

menos que el Tranvía, que es la preocupación central de los 21 

ciudadanos igual con el tema de seguridad, de acuerdo a las 22 

encuestas que se manejan, entonces yo sí creo que hay que 23 

hacer un esfuerzo adicional, de aperturar este espacio de 24 

construcción con la ciudadanía, para tener salvado, es 25 

decir incluso evitar críticas al propio Concejo Cantonal, 26 

por no haber considerado esta otra posibilidad de un 27 

segundo momento para fortalecer la socialización, en ese 28 

sentido mi intervención señor Alcalde, gracias. 29 

 30 

DR. GUSTAVO DUCHE: señor Alcalde, compañeros Concejales, 31 

señores servidores de la ciudad de Cuenca, que trabajan en 32 

la Corporación Municipal, deseándoles también un lindo año 33 

a todos, no había participado en los debates o no había 34 

dicho nada, solo me limité a escuchar, pero duele los oídos 35 

oír sobre los niveles de participación de saber si es 36 
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suficiente o no es suficiente, si incluimos o no incluimos 1 

a unos y a otros, creo que cuando la ciudadanía está 2 

informada, cuando la ciudadanía a participado en los 3 

procesos que se construyen desde estos niveles de gobierno, 4 

ya sea parroquial, cantonal, provincial o nacional, las 5 

soluciones son incluyentes, las personas quedan no 6 

satisfechas todas, pero quedan contentas, considero que 7 

tiene que haber un nivel de socialización y si es que no 8 

hay una participación profunda de la sociedad, tenemos que 9 

buscar los mecanismos para que la sociedad participe y sea 10 

parte de la toma de decisiones, que a veces la hacemos la 11 

administración o un grupo colegiado como los Concejales; 12 

considero señor Alcalde y compañeros que en estos procesos 13 

que espera la ciudadanía cuencana, que esperan las 14 

parroquias, que espera el ciudadano tanto el que labra la 15 

tierra como el que labora aquí en la ciudad, procesos de 16 

socialización donde estemos enterados, donde estén 17 

enterados y donde sepamos en verdad, las decisiones que se 18 

van tomando, ese proceso de socialización ha sido 19 

insuficiente, considero yo y se tiene que ahondar en eso, 20 

no solo para este caso señor Alcalde, compañeros 21 

Concejales, se tiene que ahondar para todos los procesos, 22 

en donde tenga que ver con la sociedad, habrá cosas que las 23 

tenemos que tomar como decisiones de Concejo Cantonal y las 24 

tenemos que hacer con premura, pero no podemos aislar en 25 

muchas cosas que han venido de muchos años y que hoy 26 

tenemos la responsabilidad de hacer que empiece a 27 

funcionar, pero no la debemos hacer sin la respectiva y la 28 

debida socialización, en ese tema señor Alcalde, hago un 29 

llamado, de que no nos apresuremos hoy a tratar un tema de 30 

que lo aprobemos en primer debate, lo podemos hacer ya más 31 

que sea el fin de semana, el domingo, haciendo un proceso 32 

nuevamente de inclusión, porque me pregunto, tanto en este 33 

punto como en el siguiente, dónde está la participación de 34 

la gente, de la expansión urbana y de la ruralidad, no ha 35 

participado un presidente, no ha participado el 36 
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representante de las Juntas Parroquiales, nosotros siempre 1 

aquí, hemos sido Concejales Rurales que estamos un poco 2 

siendo la voz de esas personas que viven en la ruralidad y 3 

que son el 34% de la población, que son 21 parroquias, pero 4 

no hay esa constancia, lamento, seremos muy ocupados a 5 

veces y hasta nosotros no asistimos, hago un mea culpa, y 6 

en estos temas, deberíamos tomar mayor responsabilidad y 7 

trascendencia para que la ciudadanía esté enterada o para 8 

que la ciudadanía participe en estos procesos, pidiéndole y 9 

solicitando la compresión también de los compañeros y de 10 

usted señor Alcalde, que hagamos un proceso o el intento al 11 

menos de que un mayor número de la población se entere, 12 

sepa lo que estamos haciendo, hagamos ese esfuerzo 13 

conjunto, todos los Concejales, no creo que ninguno se 14 

quiera escapar o evadir esa responsabilidad, más la 15 

administración, pido señor Alcalde, que hagamos ese 16 

trabajo, que hagamos ese proceso, para que mañana o pasado, 17 

la ciudadanía no nos diga que hemos hecho las cosas a sus 18 

espaldas, por ese motivo, a favor de la moción señor 19 

Alcalde.  20 

 21 

SRA. PAOLA FLORES: voy a razonar mi voto, nosotros 22 

trabajamos por y para la ciudad de Cuenca, sin duda hemos 23 

visto que en este proceso ha faltado mayor socialización 24 

con algunos actores ciudadanos y debemos ampliar esta 25 

socialización, también debemos ver o hemos visto dentro de 26 

los documentos que nos han entregado, no consta un acta de 27 

la Comisión, donde se vea reflejada la participación de 28 

cada uno de los Concejales, así como la parte técnica, que 29 

es necesario para nosotros poder debatir en esta reforma a 30 

la ordenanza, así que mi voto es, a favor de la moción. 31 

 32 

MGST. JOSÉ FAJARDO: me parece que quedó aclarado el tema de 33 

lo que pedían los señores Concejales, Alfredo Aguilar y 34 

Cristian Zamora, que deben ser incluidos, pero el tema de 35 

la socialización nosotros siempre hemos dicho y en eso 36 
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hemos trabajado, bien hacía acuerdo el Concejal Aguilar, 1 

nosotros hemos hecho como cinco o seis sesiones buscando la 2 

participación amplia de la sociedad, decimos que este es un 3 

espacio de gobierno abierto, siempre he dicho que sean las 4 

puertas abiertas, yo creo que si hay que hacer un llamado a 5 

todos los equipos, incluidos los Concejales, que podamos 6 

hacer participar a la gente, que la gente esté presente, 7 

nosotros hemos hecho un esfuerzo grande para que estén los 8 

señores Presidentes de las Juntas Parroquiales, los líderes 9 

comunitarios y sino vienen, claro ya no vendrán pero por lo 10 

menos hay que justificar que se ha hecho ese esfuerzo para 11 

después poder solventar aquello, entonces me queda un poco 12 

la preocupación, yo rogaría que con el esfuerzo que nos 13 

caracteriza a todos, podamos en el menor tiempo posible, 14 

asumir esta responsabilidad y que haya la participación y 15 

por eso si voy a votar a favor de la moción. 16 

 17 

PhD. CRISTIAN ZAMORA: señor Alcalde usted tenía razón en 18 

las cosas menores que comienza la ordenanza, sin embargo al 19 

final están los temas trascendentales, unicidad de tarjeta 20 

e integración del proyecto más importante y más caro de la 21 

ciudad en la historia de sus existencias, que ya van a ser 22 

200 años, eso es lo fundamental y voy a votar a favor señor 23 

Alcalde porque aquí se han esgrimido conceptos que en la 24 

socialización, tienen que estar las personas de calidad, no 25 

sé qué es eso, no sé qué ciudadano no es de calidad, por 26 

eso, a favor. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: gracias, también he podido exponer mis 29 

motivos, tengo entendido que esta ordenanza fue aprobada 30 

los primeros días de marzo del año 2019, sería importante 31 

saber cuánta socialización se hizo de la misma, de la 32 

ordenanza, es una reforma, primer debate, no segundo y 33 

también sería importante saber si es que efectivamente todo 34 

estaba listo, porque estamos pretendiendo cambiar con una 35 

reforma a la ordenanza que tiene que ser socializada para 36 
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la ciudadanía, si todo estaba listo, entonces esas 1 

reflexiones son importantes, que todos los cuencanos nos 2 

hagamos, como dije yo, he comentado claramente que porque 3 

considero que debemos tratar el punto del orden del día, 4 

por lo tanto en contra.  5 

 6 

RESULTADOS DE LA VOTACION: nueve votos a favor y seis votos 7 

en contra. 8 

 9 

SEÑOR SECRETARIO: Nueve votos a favor de que se suspenda el 10 

conocimiento de este punto del orden del día y seis votos 11 

en contra señor Alcalde y señores Concejales, 12 

consecuentemente se suspende el tratamiento del punto 7 del 13 

orden del día. 14 

 15 

EL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA, AL TRATAR EL PUNTO 16 

7 DEL ORDEN DEL DÍA, RESUELVE: “SUSPENDER EL CONOCIMIENTO Y 17 

RESOLUCIÓN, EN PRIMER DEBATE, SOBRE EL PROYECTO DE REFORMA 18 

A LA ORDENANZA QUE REGULA LA OPERACIÓN DEL SISTEMA 19 

TRANVIARIO DEL CANTÓN CUENCA, PARA QUE REGRESE EL PUNTO DEL 20 

ORDEN DEL DÍA AL SENO DEL CONCEJO, DEBIDAMENTE SUSCRITO POR 21 

LOS TRES SEÑORES CONCEJALES MIEMBROS DE LA COMISIÓN DE 22 

MOVILIDAD, TRÁNSITO Y TRANSPORTE TERRESTRE; Y, PARA QUE, 23 

POR PARTE DE LA COMISIÓN DE MOVILIDAD SE REALICE UNA 24 

SOCIALIZACIÓN MÁS PROFUNDA A LA QUE DEBERÁ INVITARSE A 25 

TODOS LOS ACTORES QUE TENGAN RELACION CON LA TEMÁTICA DE 26 

ESTA REFORMA A LA ORDENANZA” 27 

 28 

8.- CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN EN PRIMER DEBATE SOBRE EL 29 

PROYECTO DE REFORMA A LA ORDENANZA DE CONTROL PARA LAS 30 

ZONAS URBANAS DE EXPANSIÓN URBANA Y RURAL DEL CANTÓN 31 

CUENCA, SE CONOCERÁN LOS SIGUIENTES DOCUMENTOS:  32 

 33 

A) MEMORANDO IMCCMTTT2019 0003M DE FECHA 11 DE DICIEMBRE 34 

DE 2019 SUSCRITO POR EL SEÑOR CONCEJAL PHD. DIEGO 35 
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XAVIER MORALES JADÁN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE 1 

MOVILIDAD TRÁNSITO Y TRANSPORTE TERRESTRE. 2 

B) OFICIO NO.  PS21822019 DE FECHA 14 DE NOVIEMBRE DE 3 

2019 SUSCRITO POR EL MGST. JOSÉ ANTONIO SAÚD SACOTO, 4 

PROCURADOR SÍNDICO. 5 

C) OFICIO NO. IMCCMTTT2019 0022O DE FECHA 7 DE NOVIEMBRE 6 

DE 2019, SUSCRITO POR EL SEÑOR CONCEJAL PHD. DIEGO 7 

XAVIER MORALES JADÁN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE 8 

MOVILIDAD TRÁNSITO Y TRANSPORTE TERRESTRE, SE ANEXA 9 

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS, PROYECTO DE REFORMA DE 10 

ORDENANZA Y MÁS DOCUMENTACIÓN DE SOPORTE PARA LA 11 

REFERIDA REFORMA DE ORDENANZA; EN SU CONSIDERACIÓN 12 

SEÑOR ALCALDE, SEÑORES CONCEJALES. 13 

 14 

SEÑOR ALCALDE: Daniel por favor. 15 

 16 

ING. DANIEL GARCIA: tengo una inquietud y no sé si los 17 

compañeros tal vez me pueden aclarar, es una reforma a la 18 

ordenanza de Control para la zona urbana de exposición de 19 

expansión urbana y rural del cantón Cuenca, es sobre los 20 

temas de control sobre el eje tranviario, pero el tranvía 21 

si todos o yo estoy mal, no llega a ninguna parte de la 22 

zona rural y creo que tampoco llega a ninguna zona de 23 

expansión urbana, bueno al menos a la zona rural creo que 24 

está claro que no llega o está previsto que tal vez algún 25 

rato alargar el tranvía ya a las partes o a las zonas 26 

rurales, esa es mi aclaración, no sé si es que los técnico 27 

tal vez nos pueden indicar o tal vez está mal el nombre, no 28 

se Diego, gracias señor Alcalde. 29 

 30 

SEÑOR ALCALDE: Sí Diego por favor. 31 

 32 

SE AUSENTA DE LA SESIÓN EL CONCEJAL MGST. ALFREDO AGUILAR, 33 

A LAS 11H47. 34 

 35 
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PhD. DIEGO MORALES: estimado Daniel, más bien muchas 1 

gracias por la consulta es importante realizar la 2 

respectiva aclaración, primero, seguramente harán un 3 

comentario similar a la ordenanza anterior, por eso también 4 

me adelanto en comentar que no se ha socializado con el 5 

sector rural, porque básicamente todos los incisos o los 6 

literales que se van agregando en cada artículo o en cada 7 

sección, se refieren a la ruta tranviaria, básicamente en 8 

lo que esta ordenanza, ese es el nombre de la ordenanza y 9 

tiene relación con la zona urbana y rural, como todos 10 

conocemos la ruta tranviaria, afecta a la zona urbana y lo 11 

que hemos considerado aquí y hemos ido agregando es algunos 12 

temas como ¿Qué pasa si realizan temas de construcción sin 13 

los respectivos permisos?, hay lugares dentro de la ruta 14 

tranviaria que aparentemente ante la vista de cualquier 15 

ciudadano no presenta ningún problema y pueden iniciar una 16 

construcción, eso al final puede ser que ahí tengamos un 17 

tema de alimentadores, un tema de energía, el espíritu en 18 

sí de la ordenanza lo que trata es de normar de mejor 19 

manera para las intervenciones o las construcciones que se 20 

van a llevar adelante dentro de la ruta tranviaria, 21 

agregando el que se genere un informe previo de la Unidad 22 

Ejecutora del Proyecto Tranvía en conjunto tanto con la 23 

dirección de Control como de Planificación en algunos 24 

casos, eso es lo que se busca en este fin y por eso, la 25 

socialización de la misma manera, se invitaron a muchísimas 26 

personas, las que asistieron, creo que en esto estuvieron 27 

un poco más porque en esta estuvimos, recuerdo en esta sala 28 

y aportaron, también están recogidos dentro de los informes 29 

todo lo que la ciudadanía había comentado, incluso había 30 

requerido, eso hasta ahí mi intervención señor Alcalde.  31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: gracias Diego, si Xavier. 33 

 34 

ABG. XAVIER BARRERA: señor Alcalde creo que, es importante 35 

que nosotros podamos ir puntualizando que efectivamente la 36 
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operación comercial del tranvía, no requiere solamente de 1 

tener afinado la parte de operación, la parte de 2 

mantenimiento, requiere de una serie de componentes que le 3 

permitan al proyecto funcionar de manera adecuada, con una 4 

visión integral e integradora, estas ordenanzas que el día 5 

de hoy hemos suspendido, son parte de ese proceso, creo que 6 

para fijar tarifas si es necesario aprobar la reforma a la 7 

operación o si no, aprobar como se tenía previsto en la 8 

administración anterior una ordenanza que no solo sea una 9 

resolución, sino una ordenanza que regule el sistema 10 

tarifario, que es lo que se está planteando actualmente y 11 

los procesos son dinámicos, son cambiantes y si son para 12 

mejorar, en buena hora, qué es lo que se está planteando 13 

actualmente por los miembros de la Comisión de Movilidad, 14 

no tener una ordenanza que regule el sistema tarifario, 15 

sino que se reforme la ordenanza que regula la operación 16 

del Tranvía, para que mediante resolución, este Concejo 17 

Cantonal fije la tarifa, los procesos son dinámicos y es 18 

una propuesta para mí avanzada y una propuesta que va a 19 

llenar muchos temas, perdón muchos items dentro del camino 20 

a la operación comercial del Tranvía, si bien eso era parte 21 

del punto anterior, es un antecedente previo, para lo que 22 

voy a mocionar ahora, esta normativa que consta del orden 23 

del día, del punto que estamos tratando este momento, 24 

entiendo que estaba trabajado ya desde la administración 25 

anterior, por parte de los técnicos de la Unidad Ejecutora, 26 

porque en su momento cuando se habló de un grupo de 27 

ordenanzas que debían ser conocidas por el Concejo 28 

Cantonal, esta fue parte de aquella, vuelvo a insistir, 29 

podríamos haberlo conocido antes, porque no, podemos 30 

conocerlo mañana, pasado también por que no, si la 31 

operación comercial del tranvía va a ser en julio, eso no 32 

significa que aquí vamos a aprobar las ordenanzas el último 33 

día, previo a la operación comercial, de ninguna manera, 34 

así como hay la exigencia de estas ordenanzas, también este 35 

Concejo Cantonal se ha pronunciado por ejemplo por el tema 36 
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de la integración, que tampoco ha sido tomado en cuenta, 1 

entonces no convirtamos esto en un tema de orden político 2 

por favor, volvámoslo al plano de lo técnico, ni el tranvía 3 

estaba listo, ni el tranvía va por que va ahora, 4 

perdónenme, ninguna de las dos cosas, porque no está listo, 5 

aquí esta, demostrando que no va porque va el tranvía, 6 

porque falta esto y que tampoco estaba listo en la 7 

administración anterior porque falta esto, esa es la 8 

realidad, describo hechos, prefiero evitar mis juicios de 9 

valor, estoy describiendo hechos, claramente, evidentes 10 

para los ciudadanos y para todos los que somos parte de 11 

este Concejo Cantonal, lo digo con respeto, con altura como 12 

siempre, de frente diciendo las cosas como corresponden y 13 

además fundamentado en los hechos, ni siquiera en mis 14 

juicios de valor, por ello, creo que es necesario que esta 15 

normativa más allá de la socialización que insisto es un 16 

plano muy complejo en el que algunos compañeros Concejales 17 

están tratando de plantear, a cuántos, a quiénes, calidad, 18 

cantidad, es un plano muy complejo, cuidado y nos hacemos 19 

un auto gol y empezamos a creer que porque hay un número de 20 

habitantes en el cantón Cuenca, hay que socializar con 21 

todos, es muy difícil socializar con todos, hay que 22 

socializar con los actores involucrados, dentro de la 23 

normativa que vamos nosotros a aprobar, si voy a aprobar 24 

una normativa que tiene que ver con los frentistas del 25 

tranvía, tengo que socializar con los frentistas del 26 

tranvía, pero también tengo que socializar casa adentro y 27 

eso significa entonces que a estas propuestas normativas, 28 

tengo que acompañarles de los informes de la comisión de 29 

Áreas Históricas, de la dirección de Áreas Históricas, que 30 

no contiene esta propuesta normativa, estamos en esta 31 

normativa cambiándole las competencias a la dirección de 32 

Áreas Históricas, estamos diciendo, usted director de Áreas 33 

Históricas ya no va a tener la competencia para sancionar 34 

cualquier tipo de obra de construcción en la ruta 35 

tranviaria, ahora va a ser otro órgano el que sancione esto 36 
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y en su momento lo dijimos a la Unidad Ejecutora del 1 

Tranvía, esto tiene que venir acompañado de los informes 2 

correspondientes, porque la ruta tranviaria está dentro del 3 

Centro Histórico y si ustedes observan el artículo 19 a), 4 

el artículo 1 de esta propuesta normativa, habla que no 5 

será la dirección de Áreas Históricas la competente, sino 6 

será el Tranvía, sea la Unidad Ejecutora, la Unidad 7 

Operadora, la que  defina la administración que va a estar 8 

encargado de aquello, no consta entonces el informe aquí de 9 

la Comisión de Áreas Históricas, que va a pasar en los 10 

sitios en los que no hay competencias de Áreas Históricas 11 

sino hay competencia de Control Urbano, me parece a mí que 12 

hay que ser ágiles en el tratamiento de las normativas, 13 

pero esa agilidad no significa que no seamos oportunos y la 14 

oportunidad viene dada en que aprobemos ordenanzas con 15 

absolutamente todos los fundamentos necesarios para no 16 

equivocarnos y coincido con usted señor Alcalde, en marzo 17 

aprobamos una ordenanza y ahora hemos visto que es 18 

necesario reformarla en menos de un año, no volvamos a 19 

cometer tal vez esos cambios de criterio o esos lapsus, en 20 

su momento esa normativa se pensó aprobarla así porque se 21 

tenía previsto aprobar otra ordenanza que regule el sistema 22 

tarifario, si ahora lo que estamos propendiendo es a no 23 

diversificar las normativas si no a codificarlas, a tener 24 

normativas de mucho más fácil entendimiento para la 25 

administración y para los administrados, que comparto 26 

plenamente con la visión de la administración, entonces 27 

busquemos que efectivamente así sea, busquemos que estas 28 

tres normativas que han sido presentadas el día de hoy, al 29 

Concejo Cantonal, sean parte de una visión integral, creo y 30 

coincido con Gustavo, que no hay tiempo límite, para que 31 

nosotros sesionemos, aprobemos las normativas, lo que sí 32 

creo que debemos nosotros hacer, buscar que estas 33 

normativas tengan la mayor cercanía a la resolución real y 34 

al camino de allanar las problemáticas que tiene hoy la pre 35 

operación del Tranvía, vista ya con la posibilidad de este 36 
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año operarlo comercialmente, voy a mocionar con este 1 

antecedente, que retomemos señor Alcalde esas buenas 2 

iniciativas que ha tenido su administración de convocar a 3 

talleres, esa es la mejor forma, para esta ordenanza no 4 

hemos sido convocados a un taller, ahí seguramente 5 

hubiésemos podido dialogar con el director de Áreas 6 

Históricas, con el director de Control, saber cuál es su 7 

criterio, se va a coordinar, no se va a coordinar, la 8 

competencia definitivamente va a salir de la dirección de 9 

Control Municipal y de Áreas Históricas y va a pasar a la 10 

Unidad Operadora del Tranvía, eso qué significa, que vamos 11 

a tener que contratar personal entendido en la materia, 12 

dentro de la Unidad Operado del Tranvía, cuando la Unidad 13 

Operadora del Tranvía lo que tiene que hacer es operar un 14 

sistema y no dedicarse a ver si están construyendo y 15 

sancionar si hay construcciones o no, para eso está la 16 

Dirección de Áreas Históricas, es cuestión de visión, si 17 

esa es la visión, perfecto, pero socialicémosla, 18 

definámosla, para que no tengamos que nuevamente estar 19 

reformando las ordenanzas en el corto plazo y démosle 20 

certezas a la ciudadanía, pasos en firme, pasos en firme 21 

frente a la operación comercial del tranvía, desde nuestro 22 

campo de acción, desde lo legislativo y respaldando las 23 

acciones que la administración tome, en la parte 24 

administrativa, no me voy a meter con la socialización, 25 

porque insisto, habrá que analizarlo y habrá que resolverlo 26 

en su momento en este Seno de Consejo Cantonal, sin embargo 27 

me parece que esta última ordenanza no cuenta todavía, no 28 

sé si cuenta con los informes, pero no se han adjuntado, 29 

con los informes de principalmente la dirección de Áreas 30 

Históricas, e incluso podríamos sugerirle a los proponentes 31 

o al proponente que es Diego, sugerirle que se pueda hacer 32 

una comisión ampliada, donde puedan estar los Concejales de 33 

Urbanismo, los Concejales de Áreas Históricas, los 34 

directores de Planificación, de Control, de Áreas 35 

Históricas y ahí si tener un informe para presentarle 36 
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nuevamente al Concejo Cantonal, para mi todas las 1 

ordenanzas necesitan aprobarse y en el menor tiempo, mejor, 2 

discrepo con el criterio de algunos compañeros y compañeras 3 

Concejales, creo que esto es parte de un proceso, lo que 4 

nos hace falta seguramente, señor Alcalde y compañeros y 5 

compañeras Concejales es, que digamos cómo vamos a llevar 6 

este proceso, que ordenanzas tiene que aprobarse, en qué 7 

orden,  hacer un cronograma también en la parte legislativa 8 

para que esto no venga como una propuesta aislada, sino 9 

como que venga parte de, una propuesta integral, para tener 10 

tarifa tengo que aprobar primero la reforma a la ordenanza 11 

que regula la operación, para poder controlar que no haya 12 

invasiones en la ruta tranviaria necesito reformar la 13 

ordenanza de Control de Zonas Urbanas, Expansión Urbana y 14 

Rural del cantón Cuenca, es decir presentarle a la 15 

ciudadanía con claridad un cronograma, donde consten las 16 

normativas que tenemos que aprobar y que permitan allanar 17 

el camino de la administración, para tener la operación 18 

comercial en julio u ojalá antes señor Alcalde, en eso hay 19 

que sumarnos todos, ojalá antes, pero si no es antes, al 20 

menos que en esas fechas no quede absolutamente nada por 21 

aprobar y no quede absolutamente ninguna duda de la 22 

ciudadanía frente a la claridad con la que nosotros debemos 23 

mostrarle cómo se va a operar ese Tranvía, por tanto 24 

mociono que se suspenda y que se acoja por parte del 25 

proponente estas observaciones planteadas para que pueda 26 

ser conocida en una próxima sesión de Concejo Cantonal. 27 

 28 

SE REINTEGRAN A LA SESIÓN LOS CONCEJALES MGST. ANDRÉS 29 

UGALDE, MGST. ALFREDO AGUILAR  Y MGST. FABIÁN LEDESMA,  A 30 

LAS 12H02. 31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: gracias Xavier, si Diego  33 

 34 

PhD. DIEGO MORALES: gracias señor Alcalde, solo creo que si 35 

es importante hacer algunas aclaraciones y acotaciones, 36 
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tuvimos un taller para la revisión de la tarifa del Tranvía 1 

a donde asistieron creo que nueve o diez Concejales si no 2 

me falla la memoria y esta ordenanza la teníamos sobre la 3 

mesa y les invitamos personalmente, realicé la invitación a 4 

todos los Concejales a que se sumen a la siguiente sesión 5 

de movilidad que la íbamos a llevar a cabo el lunes 6 

siguiente, inclusive, hice llegar las copias de la 7 

respectiva ordenanza a los despachos de los Concejales que 8 

asistieron a ese taller, entonces el tema si se lo ha 9 

intentado, al menos se ha tratado de que puedan aportar 10 

antes, creo que la metodología que viene llevando usted 11 

señor Alcalde de los talleres que bien indica Xavier, son 12 

productivos, son eficaces, siempre y cuando participemos de 13 

los mismos, yo así hago más bien un llamado incluso mea 14 

culpa, en  algunos talleres más que nada de urbanismo no he 15 

podido asistir, pero es un tema que si vamos a dejar en 16 

punto suspendido hasta que se completen los respectivos 17 

talleres y no asistimos, lamentablemente si se termina de 18 

dilatar el tema, luego aquí si me atrevería a pedirles de 19 

la manera más atenta, tal vez a Roque, Alfredo y Gustavo, 20 

que indicaban que no fue suficiente el tema de la 21 

socialización, si nos pueden indicar o mediante un 22 

documento formal, definir al menos algunos parámetros, no 23 

sé por ahí decían que se invite a las Juntas, que se invite 24 

a la Cámara, un porcentaje de los frentistas, no sé, una  25 

muestra de la ciudadanía, lo que ustedes consideren, porque 26 

la verdad si quisiera evitar que en una siguiente sesión, 27 

ingresemos nuevamente tal vez incluso hasta por aprendizaje 28 

o por ingenuidad, una ordenanza y no volvamos nuevamente a 29 

incumplir el tema de la socialización, de la manera más 30 

atenta, estimados Concejales, creería que si podamos 31 

definir de alguna manera, al menos los parámetros mínimos, 32 

para que ya incluso no solo en estas ordenanzas sino en las 33 

siguientes volvamos a tener un tema de la socialización que 34 

creo que muchos coinciden que todavía es bastante 35 

subjetivo; esa mi intervención señor Alcalde. 36 
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SEÑOR ALCALDE: Cristian. 1 

 2 

PhD. CRISTIAN ZAMORA: Alcalde, esta ordenanza conocimos en 3 

la Comisión de Movilidad, más allá de que adolece del mismo 4 

tema que participamos varios y solo tiene una firma, yo no 5 

reparé en un aspecto que creo que es fundamental, no sé si 6 

el director de Planificación todavía está aquí, pero no 7 

había reparado digo Alcalde, en un hecho que hizo la 8 

reflexión Xavier, aquí estaríamos normando que cuando se 9 

quiere construir, reedificar, ejecutar, etc., instalaciones 10 

a lo largo del eje tranviario, estamos fijando nuevos 11 

espacios de retiros y no sé si es que esos espacios de 12 

retiro sean concordantes con la ordenanza actual vigente, 13 

no lo sé, por eso decía si es que tal vez está el criterio 14 

aquí del director de Planificación, porque ahora si me 15 

salta una duda señor Alcalde, supongamos que aprobamos esto 16 

como está y la ordenanza da otras determinantes y tenemos 17 

dos ordenanzas que dan determinantes diferentes, cada una 18 

de ellas y como aquí está, me pongo a pensar ya a futuro, 19 

qué pasa si es que aquí estamos mandando que por temas de 20 

seguridad haya retiros de “N” metros y resulta que alguien 21 

o un ciudadano, un administrado quiere construir y no 22 

respeta este tema de seguridad porque la otra ordenanza le 23 

dice tu puedes hacer hasta tanto, ahí vamos a entrar creo 24 

yo Alcalde, en un tema legal, que a qué ordenanza le 25 

hacemos caso o por la seguridad del Tranvía o por las 26 

determinantes dadas en la otra ordenanza que le permite a 27 

la ciudadanía en el tema y aquí no es solamente una 28 

ordenanza son dos, es la de Centro Histórico que no sé si 29 

sea concomitante con las otras ordenanzas del resto de la 30 

ciudad, no sé cuál sea la respuesta a mi planteamiento, es 31 

algo que me acaba de saltar por el tema que hace Xavier y 32 

no sé, me parece que Carolina tiene algunas respuestas, no 33 

sé si más bien usted con su venia permite que puedan 34 

absolver estos temas y poder seguir en el uso de la palabra 35 

por favor. 36 
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SEÑOR ALCALDE: con mucho gusto, por favor Carolina, tenga 1 

la bondad. 2 

 3 

COORDINADORA GENERAL DEL PROYECTO TRANVIA: señor Alcalde, 4 

señores Concejales, primero desearles un buen año 2020, 5 

como decía Cristian, lo que se intenta normar en la 6 

ordenanza, bueno en la Reforma de Ordenanza de Control 7 

Municipal por parte del Tranvía, no son las determinantes 8 

de uso de suelo, más sin embargo es que cuando un ciudadano 9 

hace una intervención en esa área de influencia o en esa 10 

zona de influencia, tenga el informe o el análisis por 11 

parte de la Unidad Ejecutora del Tranvía, pero no es 12 

cambiar las determinantes de uso de suelo, más si 13 

precautelar la infraestructura que está dentro de ese tramo 14 

en particular, tal vez esa aclaración. 15 

 16 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Carolina. 17 

 18 

PhD. CRISTIAN ZAMORA: gracias Alcalde, me surge otra duda 19 

má, que no la había visualizado cuando yo mismo fui parte 20 

de que esto pase al Concejo, el tema de que la Unidad del 21 

Tranvía sea la que sancione y sea la que dé informes, como 22 

ya decía Xavier, le quita la potestad a la dirección de 23 

Centro Histórico y a la dirección de Control y yo creo que 24 

eso debemos pensar bien, cómo mismo vamos a hacer, vuelvo 25 

hacer una reflexión, pensemos a futuro, a veces hay 26 

personas que quieren hacer las cosas y buscan, digamos, las 27 

ordenanzas que le permiten hacer esas cosas y no vayamos a 28 

estar creando un monstro de temas procedimentales, que para 29 

unas cosas si aplica el tranvía y para otras vayan a 30 

pedirle a la dirección de Centro Histórico o Control, 31 

dependiente de los sectores de la ciudad y comencemos a 32 

tener algo disperso, lo dejo planteado como un reflexión 33 

porque insisto Alcalde, no había visualizado eso, pero 34 

ahora con las reflexiones que hace el pleno, creo que hay 35 

que pensar bien mismo como hacemos, incluso por un tema de 36 
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eficiencia en los procesos, será que al Tranvía es 1 

conveniente cargarle con funcionarios sancionadores o eso 2 

le seguimos dejando con la misma gente que ya tenemos en 3 

Control y en Áreas Históricas, vamos a tener tres grupos de 4 

sancionadores ahora incluyéndole a los del Tranvía, Alcalde 5 

no había meditado en esto hasta que Xavier nos trajo a 6 

colación y si quería compartir que creo que es un tema 7 

medio más profundo, que debemos ver desde el punto de vista 8 

administrativo, más allá que dejemos estos espacios de 9 

seguridad que es lo que se está normando, no sé cuáles sean 10 

los criterios de los señor directores y también de la 11 

directora de Unidad del Tranvía de que eso le generará más 12 

burocracia sin duda alguna en caso de que así lleguemos a 13 

decidirlo y que no se contraríen las normas Alcalde. 14 

 15 

SEÑOR ALCALDE: gracias Cristian, no sé si quería alguna 16 

aclaración adicional, gracias. 17 

 18 

COORDINADORA GENERAL DEL PROYECTO TRANVIA: muchas gracias 19 

señor Alcalde, como bien menciona el Concejal Zamora, lo 20 

que se pretende aquí, es que nuestros funcionarios, la 21 

parte de controladores, el personal que ya está incorporado 22 

dentro de nuestra Unidad, pueda visualizar y tener la 23 

competencia como para hacer informes, que nosotros no 24 

tengamos que pedirle a Áreas Históricas y Control 25 

Municipal, que hagan un informe sino nosotros directamente 26 

poder hacer un informe y remitir a la Unidad Sancionadora, 27 

entonces no se estaría traslapando competencias sino 28 

complementando con las que ya tiene Control Municipal y la 29 

dirección de Áreas Históricas, pero como bien menciona, si 30 

es un tema que causa inquietudes, lo podemos revisar y 31 

afinar con los criterios que ustedes están mencionando. 32 

 33 

SEÑOR ALCALDE: gracias Carolina, Omar tenga la gentileza. 34 

 35 
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MGST. OMAR ALVAREZ: muchísimas gracias señor Alcalde, bueno 1 

ya se ha argumentado lo suficiente, creería que si estamos 2 

en este proceso de afinar el marco legal, a propósito de 3 

que pueda funcionar a plenitud el Tranvía, sería pertinente 4 

también que este punto, se le someta a una socialización un 5 

poco más amplia, los talleres a los que se quedó en que se 6 

deberá convocar, también éste, deberá ser un punto 7 

importante, hacemos un mea culpa, sí Diego nos invitó para 8 

que esta segunda ordenanza la pudiésemos conocer con mayor 9 

detalle, pero claro, si sí me hago un mea culpa personal, 10 

pensé que no tenía tanta trascendencia como lo estamos 11 

observando en este momento, mociono que suspendamos también 12 

este punto del orden del día, hasta que se le someta a los 13 

talleres que ya habíamos hecho referencia. 14 

 15 

SEÑOR ALCALDE: gracias bueno está mocionada por Xavier, la 16 

moción decía que se suspenda, no recuerdo si alguien me 17 

ayuda, que se haga el taller igual, es exactamente igual, 18 

con Planificación, Control, bueno con los involucrados y 19 

obviamente nosotros como parte del Concejo Cantonal, 20 

también creería que es prudente, ya que se va a hacer el 21 

otro, de alguna manera que se pueda generar y lo que dice 22 

Omar, incorporar también esos procesos, está mocionada, 23 

está secundada esa moción, entendería y está a su 24 

consideración compañeros del Concejo. 25 

 26 

SEÑOR ALCALDE: Cristian. 27 

 28 

PhD. CRISTIAN ZAMORA: señor Alcalde, previo a que decidamos 29 

un tema que creo que está fuera del punto pero es 30 

concomitante. 31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: más bien para resolver entendería por las 33 

expresiones corporales más que por ninguna votación, que 34 

efectivamente estaría aprobada esta suspensión de forma 35 

unánime, que pena Fabián no está acá, solamente quería 36 
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decirle que coincido con él, cuando hablaba que no estaba 1 

listo, en el segundo punto tengo que discrepar con Xavier, 2 

si va porque va, porque si no va, no deberíamos estar 3 

tratando estas cosas, si no va, deberíamos más bien vender 4 

las unidades, apagar las luces y dedicarnos me refiero al 5 

Tranvía, a otro sistema de transporte, es tal vez un tema, 6 

Xavier le decía que concordaba con usted que hace un año o 7 

hace meses atrás no estaba, pero sí discrepo, porque si va 8 

porque va, si no va, entonces no tratemos las ordenanzas y 9 

no hagamos nada adicional y va es hacia futuro, no hemos 10 

dicho en ningún momento que está ya listo sino de que va  y 11 

eso es importante que todos también estemos consientes, 12 

está aprobada su moción de que se suspende este punto del 13 

orden del día. 14 

 15 

SEÑOR SECRETARIO: Señor Alcalde, señores Concejales se 16 

suspende el punto ocho del orden del día, con esto se 17 

habría concluido el orden del día, señor Alcalde, señores 18 

Concejales, muchas gracias. 19 

 20 

EL CONCEJO MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA, AL TRATAR EL PUNTO 21 

8 DEL ORDEN DEL DÍA, RESUELVE: “SUSPENDER EL CONOCIMIENTO Y 22 

RESOLUCIÓN, EN PRIMER DEBATE, SOBRE EL PROYECTO DE REFORMA 23 

A LA ORDENANZA DE CONTROL PARA LAS ZONAS: URBANA, DE 24 

EXPANSIÓN URBANA Y RURAL DEL CANTÓN CUENCA, PARA QUE, 25 

PREVIO A SU CONOCIMIENTO EN EL SENO DEL CONCEJO CANTONAL, 26 

SE REALICE UN TALLER CON LAS Y LOS SEÑORES CONCEJALES, LAS 27 

DIRECCIONES INVOLUCRADAS DEL GAD MUNICIPAL Y ADICIONALMENTE 28 

SE CUENTE CON LOS INFORMES DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE 29 

CONTROL MUNICIPAL Y LA DIRECCIÓN GENERAL DE ÁREAS 30 

HISTÓRICAS Y PATRIMONIALES”. 31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: Espere un momentito, Cristian tiene una 33 

inquietud. 34 

 35 
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PhD. CRISTIAN ZAMORA: Compañeros quisiera comentarles un 1 

tema fuera de sesión, creo Alcalde que es importante y 2 

compañeros, que podamos definir un día para que todos 3 

podamos tener en nuestras agendas, disponibilidad para este 4 

tipo de socializaciones, así Alcalde como hemos dicho los 5 

temas de las Sesiones Ordinarias y todos ya sabemos que no 6 

podemos poner nada, el martes tarde, a pesar que los 7 

últimos dos meses no haya pasado eso, y le vuelvo hacer un 8 

llamado para que ya convoque señor Secretario también, el 9 

próximo día martes a Sesión Ordinaria, podamos definir esto 10 

por un lado Alcalde y no sé definir los miércoles en la 11 

mañana, con eso que ya sabemos que no deberíamos compañeros 12 

bloquear, porque es verdad Alcalde, a veces se convocan a 13 

los talleres y no siempre se va, esa como una propuesta 14 

nada más y finalmente Alcalde, entiendo que usted ya 15 

procederá mientras decurría la sesión, hemos sido 16 

informados del deceso de Oswaldo Larriva, más allá de 17 

cualquier asunto, ha sido una figura dentro de la 18 

provincia, del país incluso, porque fue Asambleísta, sería 19 

bueno Alcalde, que a nombre del Concejo Cantonal, se 20 

exprese con quien ejerció cargos de representación popular, 21 

un acuerdo en la prensa, le propondría señor Alcalde, que 22 

usted pueda disponer este tipo de situaciones. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: gracias Cristian sí estaba esperando que se 25 

termine, porque por obvias razones, no podíamos incorporar, 26 

justamente tenemos esa lamentable noticia, al final del 27 

día, una persona que le ha dado mucho a la ciudad, que 28 

podamos discrepar en un montón de cosas y coincidir en 29 

otras, pero eso no significa que ha sido una persona que le 30 

ha dado mucho tiempo de calidad de servicio a la ciudad, 31 

nosotros cuando fue el fallecimiento del doctor Alejandro 32 

Serrano habíamos sacado un acuerdo, en esta ocasión podría 33 

ser exactamente igual, lo único que si quisiera saber, es 34 

administrativamente como funciona, porque cuando fue el 35 

doctor Alejando Serrano, realmente hicimos una cuota, no sé 36 
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si en este caso al ser  un tema del Concejo Cantonal si 1 

administrativamente se procede como parte del presupuesto, 2 

nada más es lo único que quisiera saber, nada más y con 3 

base en eso, pues obviamente poder sacar ese acuerdo si es 4 

que es correcto, de no serlo ahí les avisaríamos, listo 5 

gracias. 6 

 7 

Termina la sesión a las 12H03. 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

Ing. Pedro Palacios Ullauri, Dr. Fernando Ordóñez Carpio, 16 

ALCALDE DE CUENCA          SECRETARIO DEL CONCEJO 17 

                               MUNICIPAL DEL CANTÓN CUENCA 18 


